
В 1946 году была напечатана интересная 
и для нашего времени  новость, в Аральске 
открыли... стекольный завод.  «Пробный 
пуск его прошел успешно.  Кочегарка и 
ванная работают отлично.  Первая заклад-

ка двух тонн стекла  дала хорошую плав-
ку.  Получено полторы тонны стекла.  Из 
него  будет изготовлена мелкая домашняя 
посуда», - сообщается в заметке нашего 
издания. 

На базе Сарышокы в Аральске в то вре-
мя действительно был построен крупней-

ший в Казахстане завод по производству 
стекольной продукции. Он  выпускал по-

суду, банки и даже ламповые колбы. Но 
в приоритете индустриального развития 
Аральска была только рыбная отрасль, по-
этому в 1957 году стекольное производство 
ликвидировали, а его рабочих перевели на 
судоремонтный и рыбоперерабатываю-
щий заводы.

В этом же году наше издание написа-
ло о том, что на берегу Сыр-Дарьи замети-
ли туранского  тигра. «В декабре рыбаком 

ОРСа Кзыл-Ординского депо Т.Бузиным, 
живущим в 35 километрах от Кзыл-Орды, 
были прослежены следы тигра: зверь про-
шел рядом,  в протоке  Оспан-копр, по 
глухим озерам, в направлении города – за 
колхозом «Казрис». Видимо, тигр прибыл 
из системы  Сары-Су, по камышовым кре-

пям, в поисках диких кабанов – обычной 
своей пищи… Где сейчас полосатый хищ- 
ник – неизвестно. Но он – опасен. Охот-
ники должны развернуть поиски  «власте-
лина камышей».

В 1947 году в Кзыл-Орде люди  находи-
ли много кладов, проходило много экспе-
диций.  «Горный инженер  Маянцев Ге-
оргий, находясь в экспедиции по гидро-
геологическому обследованию массива  
Арыскума в нашей области,  открыл  сто-
янку каменного века. 
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Вчера в Акорде сос- 
тоялись переговоры 
Касым-Жомарта  
Токаева с Президен-
том Франции Эмманю-
элем Макроном, при-
бывшим в Казахстан с 
официальным визитом.

Переговорам предшество-
вала церемония встречи Пре-
зидента Франции. Касым-
Жомарт Токаев и Эмманюэль 
Макрон представили друг дру-
гу членов делегаций. Началь-
ник роты Почетного караула 
отдал приветственный рапорт 
лидерам двух стран, прозву-
чали государственные гимны 
Казахстана и Франции. Затем 
в Восточном зале состоялись 
переговоры глав государств в 
узком формате.

Касым-Жомарт Токаев теп-
ло поприветствовал Эмманю-
эля Макрона.

–  Уважаемый г-н Прези-
дент! Мы приветствуем Ваш 
визит, это очень большое со-
бытие. Благодарю Вас за то, 
что Вы приняли мое пригла-
шение и прибыли в Казахстан 
с официальным визитом. Со-
трудничество между Казахста-
ном и Францией динамично 
развивается, вместе с тем не-
обходимо придать ему допол-
нительный импульс. Поэто-
му можно назвать Ваш визит 
историческим, очень важным. 
Уверен, сегодняшние пере-
говоры будут продуктивны-
ми, – подчеркнул Глава наше-
го государства.

Лидер Казахстана отметил, 
что Франция является нашим 
ключевым и надежным парт- 
нером в Европейском Сою-
зе, а также одним из круп-
нейших инвесторов в нашу  
экономику.

В свою очередь Эмманюэль 
Макрон дал высокую оценку 
отношениям между Казахста-
ном и Францией.

– Большое спасибо, г-н 

Президент, за Ваше пригла-
шение. Я очень рад, что смог 
приехать сегодня в Астану и 
встретиться с Вами. Благода-
рю Вас за организацию это-
го визита, который происхо-
дит в важный год для наше-
го двустороннего партнерства. 
Мы сможем продвинуться по 
важным международным те-
мам, подчеркнуть нашу при-
верженность Уставу ООН, та-
ким принципам, как терри-
ториальная целостность, на-
циональный суверенитет. Мы 
также сможем обсудить клю-
чевые двусторонние вопросы. 
Мы являемся важными эконо-
мическими партнерами. Кро-
ме того, хочу отметить, что мы 
подпишем значимые контрак-
ты, которые позволят продви-
нуть стратегические и эконо-
мические отношения меж-
ду нашими странами. Еще раз 
подчеркну, я очень рад встре-
титься сегодня с Вами и об-
судить нашу совместную по-
вестку, – сказал Президент  
Франции.

Лидеры двух стран обсудили 
состояние и перспективы раз-
вития казахско-французского 
стратегического партнерства. 

Особое внимание было уде-
лено укреплению политиче-
ского диалога, углублению 
сотрудничества в торгово-
экономической, инвести-
ционной, энергетической, 
транспортно-логистической 
и культурно-гуманитарной  
сферах.

Касым-Жомарт Токаев и 
Эмманюэль Макрон также об-
менялись мнениями по акту-
альным вопросам междуна-
родной и региональной по-
вестки дня.

По завершении главы го-
сударств продолжили пере-
говоры в расширенном соста-
ве с участием делегаций двух 
стран.

Президент Казахстана под-
черкнул, что первый визит 
французского лидера в Аста-
ну придаст мощный импульс 
развитию двусторонних от-
ношений и позволит выве-
сти многоплановое сотрудни-
чество на качественно новый  
уровень.

– Франция – важный и на-
дежный партнер Казахстана в 
Европейском Союзе. В прош- 
лом году взаимный товаро-
оборот вырос на 30% и достиг 

4 млрд долларов. Объем дву-
сторонней торговли за восемь 
месяцев текущего года увели-
чился на 21% по сравнению 
с прошлым годом, составив 
2,7 млрд долларов, – сказал  
Президент.

Как сообщил Касым-
Жомарт Токаев, Франция ин-
вестировала в экономику на-
шей страны около 18,7 млрд 
долларов. Совместные проек-
ты реализуются в энергетиче-
ской, строительной, аэрокос-
мической, фармацевтической 
отраслях, горнодобывающей 
и химической промышленно-
сти, машиностроении.

В ходе переговоров сторо-
ны также определили приори-
тетные направления дальней-
шего взаимодействия, вклю-
чая «зеленую» энергетику, ло-
гистику, транзит, сельское хо-
зяйство, здравоохранение, 
цифровизацию и образование.

По завершении двусторон-
них переговоров Глава го-
сударства Касым-Жомарт  
Токаев и Президент Франции 
Эмманюэль Макрон высту-
пили с совместным заявлени-
ем для представителей средств 
массовой информации.

Казахстан-Франция: 
дополнительный импульс сотрудничеству 

Финграмотность -
путь к жизни без долгов

Во вторник состоялась рабочая по-
ездка акима области Нурлыбека Нали-
баева в Аральский район. В ходе поезд-
ки руководитель региона встречался с 
жителями, принимал участие в откры-
тии ряда соцобъектов, совместно с ру-
ководителями правоохранительных ор-
ганов провел прием граждан по личным 
вопросам.  

Первым пунктом в рабочем графике аки-
ма области стал аульный округ Кызылжар, точ-
нее, автомобильная дорога на въезде в одно-
именный населенный пункт, на которой ведут-
ся ремонтные работы. Генеральный подрядчик 
ТОО «Аван құрылыс» приступил к работе в ав-
густе прошлого года, но её качество оставля-
ет желать лучшего, о чем напомнил строителям 
Н.Налибаев. 

- Благодаря поддержке Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева нашей области, в том 
числе, Аральскому району, выделены немалые 
средства, - подчеркнул аким области. – Однако 
качество ремонтных работ не отвечает требова-
ниям. Поэтому в таком виде работу принимать 
нельзя. Более того, нужно, чтобы работу подряд-
ной компании проверили правоохранительные 
органы. Принимать работу можно только тогда, 

когда она отвечает всем требованиям и установ-
ленным стандартам. А последствия такого ре-
монта, особенно 5-6 километров в самом начале 
дороги, уже весной дадут о себе знать. 

Аким области поручил проследить за тем, 
чтобы подрядная компания переделала рабо-
ту за свой счет. При необходимости нужно до-

ставить сюда специальную дорожную лаборато-
рию, чтобы на месте контролировать качество 
ремонтных работ, привлечь специалистов. 

Далее Н.Налибаев ознакомился с ходом стро-
ительства здания сельской врачебной амбула-
тории, которая ведется в рамках Национально-
го проекта «Модернизация сельского здравоох-
ранения». Объект будет сдан в эксплуатацию в 
ближайшее время. В новой амбулатории будут 
функционировать аптека, карантинное отде-
ление, лаборатория, кабинет физиотерапевти-
ческого лечения, дневной стационар, кабине-
ты,  процедурная. Созданы условия и для людей 
с ограниченными возможностями. Напомнив о 
том, что в рамках Нацпроекта в области ведет-
ся строительство 27 медицинских объектов, ру-
ководитель региона поручил руководителю под-
рядной компании обеспечить качество работ и 
своевременную сдачу объекта. 

Здесь же аким области встретился с жителя-
ми аула и аксакалами, выслушал их просьбы и 
предложения. Также Н. Налибаев рассказал о 
том, какая работа проведена в области и Араль-
ском районе, поделился планами.

РАДУЕТ СЕЛЬЧАН ДЕТСКИЙ САД 
В рамках 85-летия области и 95-летия Араль-

ского района в аульном округе Камыстыбас  
состоялось открытие нового детского сада на 
130 мест. Аким области принял участие в цере-

монии открытия объекта, поздравил жителей с 
двойным праздником.

Как сказал Глава государства, гармоничное 
развитие подрастающего поколения и счастли-
вое детство – наша общенациональная задача. 
Поэтому в этой работе должны участвовать все 
казахстанцы. 
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Не привиты?
Привет, корь!

Кызылорда,  
несмотря на относи-

тельно небольшой возраст 
имеет интересную историю. 

Большинство  из них были отра-
жены на страницах областных га-
зет. Чтобы вспомнить о том вре-

мени, достаточно пролистать 
некоторые подшивки. Вот о 

чем они расскажут  
читателям...

КУДА ПРОПАЛ ТИГР

или истории жизни 40-50-х годов

ПОЕЗДКИ

Повестка – социальная 

Под председательством Премьер-
Министра РК Алихана  Смаилова  
состоялось селекторное совещание, 
на котором были рассмотрены вопро-
сы чрезмерной закредитованности на-
селения перед банками второго уров-
ня и микрофинансовыми организаци-
ями, а также развития туризма в Казах-
стане. Участники совещания почтили 
минутой молчания память погибших 
на шахте имени Костенко карагандин-
ских шахтеров. 

По вынесенным на повестку дня вопросам 
выступили с докладами руководители соответ-
ствующих ведомств, подробно озвучив пробле-
мы и сложные моменты. 

По итогам совещания аким области Нурлы-
бек Налибаев провел заседание, на котором от-
метил необходимость повышения финансовой 
грамотности населения. 

- Партией «AMANAT» реализуется проект 
«Қарызсыз қоғам» - «Общество без долгов». 
Для расширения возможностей проекта пар-

тия разработала Дорожную карту. В областном 
центре и районах созданы проектные офисы, 
выделены для них помещения. Назначены от-
ветственные  лица. Их цель – оказывать кон-
сультативную помощь гражданам в решении 
финансовых вопросов, связанных с кредитор-
ской задолженностью, оказывать содействие в 
устройстве на работу. Необходимо проводить 
работу по повышению финансовой грамотно-
сти населения, взять на контроль выполнение 
требований Дорожной карты, - сказал глава 
региона. 

Кроме того были обсуждены вопросы повы-
шения интереса к  расположенным на террито-
рии области памятникам истории и культуры, 
сакральным местам. Речь шла о подведении к 
ним соответствующей инфраструктуры. 

Аким области сделал упор на необходимо-
сти проведения тщательного анализа с целью 
повышения туристической привлекательности 
региона. Он также напомнил руководителям 
ведомств, акимам Кызылорды и районов о про-
ведении комплекса мероприятий по повыше-
нию инвестиционной привлекательности реги-
она, ознакомлению с памятными и историче-
скими местами.    

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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Смысл человеческой жизни - 
служить и проявлять сострадание 
и стремление помогать другим.

Ноябрь нечаянно 
нагрянул 



Место находки – в ста километрах 
по прямой, на север от Кзыл-Орды в 
Терень-Узякском районе, в местно-
сти Агин…Найдено оружие и бытовые 
предметы. Из них большой интерес 
представляют четыре каменных нако-
нечника стрел из различных цветных  
горных пород…  Это было стойбище 
охотников». 

В   1952 году в Казалинске обнару-
жили раков. Жители были удивлены 
этому. И вот почему. «В конце прош- 
лого года в одном из перекрытых и 
усыхающих арыков Казалинска мест-
ными рыболовами-любителями тов.   
Пискуном и Колончиным поймано 
бредешком более 100 раков. Это был 
первый в окрестностях Казалинска 
случай поимки раков. Это вызвало сре-
ди населения большой интерес. Исто-
рия с «таинственными» пришельцами  
заключается в следующем. В 1933 году  
по инициативе одного из рыбоводов 
живые раки с целью акклиматизации 
были заведены из озера  Челкар (Ак-
тюбинская область) и были выпущены 
в шести километрах от железнодорож-
ной станции  Соло-Тобе. Раки заво-
зились двукратно. Впервые о положи-

тельной акклиматизации стало извест-
но в 1952 году».

Вот еще новость того же года. «Го-
рючевозу Чиилийской МТС Ерке-
баю Кожебекову 76 лет. Несмотря 
на преклонный возраст, он работа-
ет по-стахановски.  Еркебай Кожебе-

ков   взял обязательство не допустить 
ни одной минуты простоя тракторов 
на весеннем севе из-за недостатка го-
рючего. Пара рабочих волов, на кото-
рых ездит Кожебеков, тоже находятся 
в отличном состоянии, он сам ухажи-
вает за ними».

В 1953 году местные охотники сда-
ли шкуры 135 волков. «Более 15 охот-
ников Чиилийской районной конто-
ры «Заготжив сырье» ведут неустанную 
борьбу с волками, охраняя обществен-
ное стадо от хищников. Хорошо стре-
ляет волков охотник Шотан Секеров. 
13 зверей за последние  два месяца  ис-
требил Жакип Орынбаев. 19 хищников 
пали от метких пуль охотника Ермаха-
на Ерсаилова.  В прошлом году посту-
пило в приемочный пункт конторы 135 
шкур». 

Были новости и о жилищно-

коммунальном хозяйстве. «Вдоль улиц 
Кзыл-Орды высятся линии высоко-
вольтной передачи. Сейчас закончены 
монтажные работы. Электростанция 
накануне сдачи.  Мощность ее превы-
шает в три раза ранее действующей.  
Это даст возможность более полно 

обеспечивать город электроэнергией».  
Или вот еще новость этого же года. 

«Приусадебные земельные участ-

ки возле жилых домов огораживаются  
«живыми изгородями». Они долговеч-
ны и красивы. Они создаются по всей 
Кзыл-Орде, в парках, скверах, у домов. 
Город зеленеет и красивеет с каждым 
годом!».

Так жила наша область почти 80 лет 

назад. О других событиях прошлого 
расскажем в следующих подборках.

 Подготовила Мира ЖАКИБАЕВА
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КУДА ПРОПАЛ ТИГР

или истории жизни 40-50-х годов

Как пример Н.Налибаев от-
метил активное участие  пред-
принимателей района в строи-
тельстве детских дошкольных 
учреждений. В прошлом году 
по их инициативе здесь  было 
построено четыре детских сада, 
такая работа продолжается и в 
нынешнем году. 

- Сегодня радостный день 
для наших малышей и их роди-
телей, - сказал руководитель 
региона. – Жительница этого 
аула Азат Балмырзаева на свои 
средства построила детский са-
дик на 130 мест и оснастила 
его современным оборудова-
нием. Хочу выразить ей благо-
дарность за вклад в развитие и 
процветание родной земли. 

После обхода помеще-
ний детского сада Н.Налибаев 
встретился с жителями аула 
и аксакалами, которые вы-
сказали свои просьбы и  
предложения.

Напомним, в прошлом году 
новые детские сады были по-
строены в населенных пунктах 
Токабай, Жаксыкылыш, Боген 
и Аральске. А детский сад, ко-
торый открылся в ауле Камыс- 
тыбас – первый в этом насе-
ленном пункте. Здесь трудо-
устроен 41 человек.

Напомним, сегодня в реги-
оне 680 детских дошкольных 
учреждений посещают более 54 
тысяч детишек. Охват детскими 

садами малышей в возрасте от  
2 до 6 лет составляет 89 процен-
тов. С 1 сентября заработная 
плата 6395 воспитателей госу-
дарственных и частных детских 
садов была увеличена на 30  
процентов. 

В РАЙЦЕНТРЕ – 
НОВОСЕЛЬЕ 

В этот день в рамках празд-
ничных мероприятий новосе-
лье справили жильцы 50 двух-
квартирных домов в Аральске. 
Новоселов с этим важным в их 
жизни событием тепло поздра-
вил аким области Н.Налибаев. 

Как, в частности, отмеча-
лось, обеспечение населения 
жильем – одно из основных 
направлений государствен-
ной политики. Из года в год в 
регионе растут объемы возво-
димого жилья. В рамках На-
ционального проекта «Силь-
ные регионы – драйвер разви-
тия страны» в прошлом году 
сдано 683,2 тысячи квадрат-
ных метров жилья. В нынеш-
нем году ожидается, что эта 
цифра достигнет 692,3 тыся-
чи квадратов. В рамках специ-
альной программы «Сыр жас- 
тары» свои дома или кварти-
ры получат более 100 молодых  
семей. 

- Для социально уязвимых 
групп населения планируется 
построить 1000 квартир, - от-

метил Н. Налибаев. – Не-
давно в Жанакорганском 
районе ключи от ново-
го жилья получили 50 се-
мей, а в Аральске радость 
новоселья сегодня испы-
тывают 100 семей. Все  
это – результат поддержки 
государства, направлен-
ной на повышение благо-
состояния населения.

В торжественной цере-
монии Почетный граж-
данин Аральского райо-
на Оразгали Кулмырза-
ев дал собравшимся свое 
благословение - бата. 
Четыре работника под-
рядной компании были 
награждены благодарст- 

венными письмами акима  
области. 

ЗА РЕШЕНИЕМ 
ПРОБЛЕМ – НА ПРИЕМ 

В соответствии с указом Гла-
вы государства «О проведении 
акимами встреч с населением» 
аким области Нурлыбек Нали-
баев принял ряд жителей райо-
на по личным вопросам. Вме-
сте с акимом в приеме граждан, 
проходившем в Доме школь-
ников, приняли участие руко-
водители правоохранительных 
органов. 

Всего в этот день были рас-
смотрены просьбы и обраще-
ния более 70 человек. Обра-
щения граждан в основном ка-
сались вопросов предостав-
ления жилья, трудоустрой-
ства, организации и расшире-
ния бизнеса, обеспечения по-
ливной водой и общественного  
транспорта. 

Н.Налибаев заверил, что 
все просьбы и обращения бу-
дут тщательно проанализиро-
ваны специалистами отрасле-
вых ведомств, решение по ним 
будет принято в соответствии с  
законодательством. 

Жительница района, мно-
годетная мать Гульмира Бай-
менова пришла на прием аки-
ма области в надежде получить 
помощь для 4-летней дочери, 
больной ДЦП. 

- Сейчас в нашем райо-
не нет специализированного  
центра, мне постоянно прихо-
дится ездить в Кызылорду, а 
это ощутимо бьет по карману, – 
сетует она. – Поэтому попро-
сила акима области оказать 
содействие в строительстве в 
Аральске такого центра, кото-
рый принимал бы детей с огра-
ниченными возможностями из 
двух районов. Нурлыбек Маш-
бекович сказал, что строитель-
ство подобного центра будет 
начато в  следующем году, чему 
я очень рада. Я благодарна ру-
ководству региона за то, что 
оно готово всегда оказать со-
действие в решении проблем  
общества. 

БУДЕТ НОВАЯ ШКОЛА 
Как известно, в настоящее 

время по всей стране ведется 
строительство объектов обра-
зования в рамках Националь-
ной программы «Комфортная 
школа». В Аральском районе 
началось строительство школы 
на 300 мест. Аким области Нур-
лыбек Налибаев принял уча-
стие в закладке первого камня 
в основание образовательного 
учреждения. Он поздравил со-
бравшихся с этим знаменатель-
ным событием.  

- В рамках Национально-
го проекта, который реализу-
ется по инициативе Главы го-
сударства,  в области будет по-
строена 21 школа на 12300 
мест, - подчеркнул аким об-
ласти. – Четыре из них распах-
нут двери в Аральском райо-
не. Сегодня вместе с вами мы 
закладываем первый камень в 
основание здания школы. На  
прошлой неделе строительство 
таких школ началось в Жана-
корганском районе и Кызылор-
де.  Сегодняшнее  мероприятие – 
продолжение нашего обще-
го дела по формированию ин-
теллектуальной нации. Поэто-
му строительные работы долж-
ны идти в строгом соответ-
ствии со всеми требованиями и  
стандартами.

  В нынешнем году в области 
были сданы в эксплуатацию 
дополнительные пристройки к 
четырем школам на 1850 мест и 
пять новых школ. Из 21-й шко-
лы, намеченной строитель-
стве в рамках Нацпрограммы 
«Комфортная школа», в этом 
году начинается строительство 
десяти. Наряду с этим в об-
ластном центре ведется стро-
ительство школы-интерната 
физико-математического на-
правления, Дворца школьни-
ков и нового здания музыкаль-
ного колледжа.

В ходе рабочей поезд-
ки в район аким области 
Н.Налибаев также ознакомил-
ся с ходом фитолесомелио-
ративных работ на высохшем 
дне Аральского моря, побы-
вал на открытой недавно Ал-
лее рыбаков. Руководитель ре-
гиона также ознакомился с ра-
ботой Аральского государ-
ственного учреждения по охра-
не лесов и защите животного  
мира. 

В настоящее время реали-
зуется поручение Главы госу-
дарства о проведении фито-
лесомелиоративных работ на 
1,1 миллиона гектарах высох- 
шего дна Аральского моря. 
Наряду с этим принимают-
ся меры к привлечению до-
норов из других стран для по-
садки лесов на высохшем дне 
 моря. 

Жумабек САРСЕНБИН

Повестка – социальная 

Не привиты? 
Привет, корь! 

Случаи кори зафиксированы во всех регионах Ка-
захстана, сообщила вице-министр здравоохранения 
РК Айжан Есмагамбетова на пресс-конференции в 
Службе центральных коммуникаций. По её данным, 
повышенный уровень заболеваемости корью зафик-
сирован в Алматы, Шымкенте, Жамбылской и Алма-
тинской областях.

Представитель отраслевого министерства отметила, что забо-
леваемость регистрируется за счёт непривитых детей - от обще-
го числа заболевших 71 процент. При этом в 60 процентах дети 
не привиты в связи с отказом, в 18,3 - по медицинскому отводу, 
в 21 - по не достижению прививочного возраста.

Кроме того, по словам вице-министра нынешняя эпидеми-
ологическая ситуация характеризуется высокой регистрацией 
кори среди детей в возрасте до пяти лет. На них приходится 65 
процентов случаев кори.

Учитывая, что единственно действенной мерой профилакти-
ки является вакцинация, для предотвращения дальнейшего рас-
пространения кори планируется введение дополнительной вак-
цинации детей с 6-месячного возраста, а также детей в возрасте 
от 2 до 5 лет включительно и медицинских работников. При этом 
дополнительную иммунизацию детей в возрасте от 6 до 11 меся-
цев планируется начать с 6 ноября текущего года. С декабря пла-
нируется проведение дополнительной массовой иммунизации 
детей до 5 лет и дальнейшее продолжение иммунизации детей, 
достигших 6-месячного возраста.

Кайрат КЕТЕБАЕВ 

ЗДОРОВЬЕ

       ПОД КРЫШЕЙ ДОМА СВОЕГО 
Знаменательные события в районе прохо-

дят в рамках масштабных мероприятий, при-
уроченных к юбилею области. Нынешняя 
поездка руководителя региона запомнится 
надолго для 50 семей из социально уязвимых 
категорий населения. Н.Налибаев вручил 
им ключи от долгожданных новых домов,  
поздравил с новосельем. Он подчеркнул, что 
жилье для подавляющего большинства на-
ших граждан остается актуальной пробле-
мой. Государство  оказывает помощь тем, кто 
действительно в ней нуждается. В области за-
планировано приобретение 1000 квартир для 
социально уязвимых слоев населения, из них 
400 – для районов. Новоселье в Казалин-
ском районе – это очередная государствен-
ная поддержка, направленная на улучшение 
благосостояния народа.  

Руководитель региона вручил Почетно-
му гражданину области Самурату Имандо-
сову благодарственное письмо Премьер-
Министра РК Алихана Смаилова. Новосе-
лам и участникам торжества свое благосло-
вение – бата дал Почетный гражданин Каза-
линского района Оразгали Бекбанов. Группа 
работников подрядной строительной ком-
пании была награждена благодарственным 
письмом акима области.

                               
НОВЫЙ ОЧАГ ЗНАНИЙ

Руководитель области дал старт строи-
тельству в районе новой школы на 300 мест 
намеченной в рамках национального проек-
та «Комфортная школа». 

Аким области Н.Налибаев выразил надеж-
ду, что в будущих новых школах дети полу-

чат достойное образование. Вместе с 
тем, он сделал особый акцент на 

большой ответственности, 
которая возложена на 

руководителей 
с о о т в е т -

ству-

ющих подрядных компаний, реализующих 
проект.   

Надо отметить, что новая школа в Каза-
линском районе строится взамен аварийной. 
Таким образом, здесь такая проблема будет 
полностью решена.  

Почетный гражданин области С.Иман- 
досов поздравил земляков с важным со-
бытием. Свое благословение дал предсе-
датель районного совета ветеранов Кожас  
Медеубай.

                                    
ПРИЕМ СЕЛЬЧАН

В ходе поездки аким области Н.Налибаев 
провел прием граждан по личным вопросам. 
В нем приняли участие председатель област-
ного суда, руководители всех правоохрани-
тельных органов региона.

Пятидесяти жителям района представи-
лась хорошая возможность рассказать о сво-
их наболевших проблемах лично главе реги-
она. В основном они обращались по пробле-
мам трудоустройства, приобретения жилья, 
открытия и расширения  бизнеса. Немало 
было вопросов, касающихся улучшения ра-
боты в сферах водоснабжения и обществен-
ного транспорта. 

Аким области выслушал все предложения 
и вопросы, по каждому из них дал конструк-
тивные ответы. Он дал поручения руково-
дителям ответственных ведомств всесторон-
не изучить озвученные проблемы, решить в 
рамках установленных законов.  

В числе побывавших на приеме у главы ре-
гиона - руководитель совета ветеранов ауль-
ного округа Аксуат Куаныш Ырзаханулы. От 
имени всех жителей его аула он обратился к 
акиму с просьбой провести сюда природный 
газ. Н.Налибаев, в свою очередь, подчер-
кнул, что этот вопрос будет под его личным 
контролем.  

Следует отметить, что до нынешнего вре-
мени по поручению акима области его заме-
стители, а также заместители руководителей 
правоохранительных органов провели прие-

мы граждан в каждом районе, и рассмотре-
ли пути  решения всех поднятых сель-

чанами вопросов. 
Бота МЕЙРАМОВА

Праздничный «дуплет» 
казалинцев

Вчера аким области 
Нурлыбек Налибаев со-
вершил рабочую  поезд-
ку в Казалинский район. 
Он принял участие в тор-
жественной церемонии 
вручения ключей от ново-
го жилья сельчанам, в за-
кладке фундамента шко-
лы в рамках национально-
го проекта «Комфортная 
школа», провел личный 
прием казалинцев. 



Масштабные задачи пе-
ред системой социаль-

ной защиты были поставлены с на-
чалом Великой Отечественной вой-
ны. Были открыты отделы по трудо-
устройству инвалидов войны, обуче-
нию их новым специальностям, по 
оказанию помощи и координации за-
нятости семей военнослужащих.

В послевоенные 1946-1950 годы со-
циальное положение населения об-
ласти было тяжелым. В отделе соцо-
беспечения были зарегистрированы 
порядка 4 тысяч инвалидов войны. 
Не хватало рабочих сил на заводах и  
фабриках, в сельском хозяйстве. Вме-
сте с тем в начале 1950-х годов все же 
была налажена социальная помощь 
инвалидам войны, семьям погибших 
на фронте, назначались пенсии  по-
жилым людям, семьям в связи с гибе-
лью кормильца и временно нетрудо-
способным. Помощь также стали по-
лучать многодетные и одинокие мате-
ри. В соответствии с законом Верхов-
ного Совета СССР «О государствен-
ной пенсии» в 1956 году объем работы 
отдела соцобеспечения расширился. 
Была начата работа по награждению 
многодетных матерей государствен-
ными орденами, медалями.

ДЛЯ СТАБИЛЬНОСТИ И 
БЛАГОПОЛУЧИЯ ОБЩЕСТВА 
Прочный фундамент социально-

го обеспечения в Казахстане был за-
ложен за годы независимости. После 
обретения суверенитета наша стра-
на, как и другие бывшие союзные 
республики, оказалась в крайне слож-
ной ситуации в условиях масштабно-
го экономического кризиса с инфля-
цией на уровне 3000 процентов, глубо-
кого падения производства и быстрого 
роста безработицы.  В 1993 году треть 
населения страны жила за чертой бед-
ности.   Законодательство, доставшее-
ся в наследство от советского времени, 
содержало гарантии, которые не име-
ли под собой экономической основы. 
Например, были гарантированы бес-
платные медицинские услуги, обра-
зование на всех уровнях, государством 
содержались организации детского 
досуга, был предусмотрен ряд нату-
ральных льгот. В условиях экономи-
ческого спада и отсутствия поступле-
ний в казну бюджет не выдерживал та-
кой нагрузки.

В молодой республике в кратчай-
шие сроки провели экономические 
реформы: либерализация цен, введе-
ние национальной валюты, привати-
зация, реформирование налоговой и 
банковской систем, институциональ-
ные реформы.  В этих тяжелых усло-
виях было принято решение прово-
дить пенсионную реформу. Государ-
ством предпринимались существен-
ные меры по формированию системы 
защиты малообеспеченных граждан.  
За период рыночных реформ в стра-
не значительно сократилась эконо-
мическая активность трудоспособно-
го населения. Вырос уровень офици-
ально зарегистрированной безработи-
цы.  В республике простаивали сотни  
предприятий.   

Сложная экономическая ситуация 
сохранялась и в Приаралье. Своими 
воспоминаниями об этих годах делит-
ся ветеран системы социальной защи-
ты области Алтынкуль Ескараева. Она 
проработала в этой сфере почти трид-
цать лет. 

– Это был самый трудный период в 
истории нашего государства, – вспо-
минает она. – В тяжелых экономиче-
ских условиях люди жили без средств 
к существованию. Месяцами задер-
живалась выплата зарплат, пенсий и 

социальных пособий. Труд на многих 
предприятиях и организациях оплачи-
вался по бартерному принципу: вме-
сто зарплаты выдавались  продукты 
питания. Таким образом, погашалась 
и задолженность по пенсиям.

Как известно, многие предпри-
ятия в стране в тот период вы-

ходили на забастовку. В этих слож-
ных условиях в конце 1990-х много-
детные матери Аральского района, 
которым долгие месяцы задержива-

ли пособия на детей,  были вынужде-
ны пойти на крайние меры. Они пере-
крыли железнодорожные пути с тре-
бованием решения их злободневной 
проблемы. В области были приня-
ты оперативные меры. Группа специ-
алистов управления соцобеспечения 
немедленно выехала в район, работа-
ла там до тех пор, пока вопрос не был 
решен. Работу ревизионной комис-
сии в течение двух месяцев возглавля-
ла   А.Ескараева. Проверка в тот пери-
од проходила во всех других районах.  
В результате кропотливой работы был 
систематизирован бухгалтерский учет 
социальной сферы, уточнены объемы 
задолженности по зарплатам, пособи-
ям, пенсиям. Наряду с этим была про-
делана большая работа по выделению 
средств из областного бюджета на вы-
плату детских пособий. Все эти меры 
способствовали улучшению ситуации. 
Руководство облсобеса способствова-
ло выделению из бюджета 150 милли-
онов тенге. Таким образом, в этот пе-
риод в регионе была решена задача с 
задолженностью по пособиям на де-
тей до 18 лет.

В нелегкое для жителей низовий 
Сыра период огромной поддержкой 
стал принятый Первым Президен-
том РК Нурсултаном Назарбаевым в 
1992 году закон «О социальной защи-
те граждан, пострадавших вследствие 
экологического бедствия в Приара-
лье». Жителям области были установ-
лены дополнительные надбавки к зар-
плате и оплачиваемые дни к отпуску.    

В эти годы были реализованы и 
другие меры. В Кызылорде построили  
дом-интернат общего типа для пре-
старелых и инвалидов, создали центр 
оказания специальных социальных 
услуг №2. В Казалинском районе от-
крылся психоневрологический интер-
нат. В 2003 году была проведена мас-
штабная работа по обеспечению жи-
льем этнических казахов – оралма-
нов, переселившихся в соответствии с 
установленными лимитами в Приара-
лье. Жилье и соцподдержку получили 
около таких 200 семей.  

 Для сокращения масштабов про-
блем в начале нулевых в Казахстане 

была разработана программа по борь-
бе с бедностью и безработицей. Она 
способствовала стабилизации и по-
вышению уровня жизни населения на 
основе экономического роста и про-
ведения последовательных реформ в 
социальной сфере. 

ЖИЗНЬ БЕЗ БАРЬЕРОВ
В первый год суверенного Казах-

стана был принят закон «О социаль-
ной защищенности инвалидов в РК». 

В нем впервые целью государствен-
ной политики объявили не помощь 
инвалиду, а создание им социально-
экономических, правовых и органи-
зационных условий для обеспече-
ния равных возможностей для жизне-
деятельности. Однако акцент делал-
ся преимущественно на медицинскую 
реабилитацию и предоставление тех-
нических вспомогательных (компен-
саторных) средств. О комплексном 
подходе, социальной реабилитации и 
тем более интеграции в общество тог-
да и речи не было. 

Прорывом можно назвать зако-
ны «О социальной и медико-

педагогической коррекционной под-
держке детей с ограниченными воз-
можностями» (2002 год) и «O соци-
альной защите инвалидов в Республи-
ке Казахстан» (2005). Они предусма-
тривали иной подход и были направ-
лены на совершенствование систе-
мы реабилитации, усиление социаль-
ной поддержки, улучшение качества 
жизни инвалидов. Реализация зако-
нов и специальных программ позво-
лила усилить их социальную поддерж-
ку, улучшить качество их жизни по-
средством предоставления протезно-
ортопедических изделий по новым 
технологиям, тифло-, сурдотехниче-
ских средств и кресел-колясок, отве-
чающих современным требованиям, 
санаторно-курортного лечения, улуч-
шения условий их доступа к соци-

альной инфраструктуре. А с 2006 года 
впервые инвалиды стали обеспечи-
ваться гигиеническими средствами, 
получать услуги индивидуальных по-
мощников, специалистов жестового 
языка. 

Двадцатое февраля 2015 года ста-
ло знаковой датой в этой сфере: Ка-
захстан ратифицировал Конвенцию о 
правах инвалидов. Наша страна  вы-
шла на принципиально новый уро-
вень обеспечения социальной защиты 
людей с особенными потребностями. 
Им не только выплачивали пособия, 
предоставляли медуслуги и вспомога-
тельные средства, но и начали созда-
вать доступную среду для их полно-
ценной интеграции в общество. 

ДАВАЯ ДЕЛО И 
ДОСТОЙНУЮ ЖИЗНЬ 

В области поэтапно реализуется 
план мероприятий по обеспечению 
прав и улучшению качества жизни 
граждан этой категории. В его рамках 
решаются вопросы их трудоустрой-
ства, создания для них доступной ин-
фраструктуры. Сегодня в регионе на-
считывается порядка 33 тысяч инвали-
дов, из них более шести тысяч дети до 
18 лет. В соответствии с индивидуаль-
ной программой реабилитации за 9 ме-
сяцев 2023 года через портал социаль-
ных услуг из 27546 лиц с особенными 
потребностями 24148  обеспечены тех-
ническими средствами реабилитации. 

В области на 2021-2025 годы наме-
чен план адаптации 1294 объектов со-
циальной инфраструктуры. В нынеш-
нем году на адаптацию 366 социаль-
ных объектов  выделено 45,1 млн тен-
ге, из них за отчетный период выпол-
нена работа на 124 объектах. До конца 
года планируется завершить  работы 
на оставшихся 135 объектах и вклю-
чить их в республиканскую интерак-
тивную карту доступа. 

Через центры занятости трудо-
устроено 967 инвалидов, из 

них  обеспечены постоянной рабо-
той – 180, социальными рабочими ме-
стами – 10, на молодежную практику 
направлены 40, привлечены к обще-
ственным работам – 627, безвозмезд-
ные гранты получили 110.

В 2012 году в пригородном поселке 
Талсуат был сдан в эксплуатацию реа-
билитационный центр для инвалидов 

на 150 мест. Этот центр дважды в 2017-
2018 годах на республиканском кон-
курсе среди социальных учреждений 
в Астане получил номинацию «Луч-
шее медико-социальное учреждение». 
С начала текущего года в условиях по-
лустационара здесь  оказали специаль-
ные социальные услуги 807 гражданам 
с инвалидностью и не имеющим воз-
можности самообслуживания в связи 
преклонным возрастом.

Продолжается работа по пенси-
онному и социальному обеспече-
нию населения, проведению медико-
социальной экспертизы, контролю за 
соблюдением законодательства о со-
циальной защите лиц с инвалидно-
стью и специальных соцуслугах. За 
отчетный период  отделами медико-
социальной экспертизы областного 
департамента Комитета труда и соци-
альной защиты  оказана государствен-
ная услуга по установлению инвалид-
ности 8263 услугополучателям.

                              
РЕФОРМЫ – В ДЕЙСТВИИ

  В 2001 году была принята Кон-
цепция социальной защиты населе-
ния Республики Казахстан, в которой 
предусматривалось создание модели, 
соответствующей принципам разви-
тия рыночной экономики.  

Размер государственных пособий 
гражданам на заре независимости был 
незначительным. К примеру, в 2016 
году на эти цели в республиканском 
бюджете были предусмотрены расхо-
ды на сумму свыше  242 млрд тенге, 
что в 9,4 раза больше, чем в 1999 году. 
Средний размер пособия по инвалид-
ности вырос почти в 10 раз, по случаю 
потери кормильца – в 6,3 раза, по воз-
расту – в 6 раз. 

Как известно, в октябре 2021 года 
вступил в силу закон «О внесении из-
менений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам социальной 
защиты отдельных категорий граж-
дан». В его рамках были предусмотре-
ны новые льготы по получению гос- 
пособий по инвалидности и уходу за  
инвалидами. 

Значительно была расширена 
поддержка женщин и детей.   С 

2003 года в стране начал формировать-
ся комплекс мер поддержки материн-
ства и детства. Так, было введено по-
собие на рождение ребенка,  по уходу 
за ребенком до одного года.   Выпла-
чивается специальное пособие роди-
телям, опекунам и усыновителям, вос-
питывающим ребенка-инвалида.   

Для поддержки малообеспечен-
ных семей с доходами ниже стоимо-
сти продовольственной корзины были 
предусмотрены ежемесячные государ-
ственные пособия на детей до 18 лет.  

Вместе с тем для поддержки лиц, 
оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации, государством выплачива-
ется и адресная социальная помощь.  
Кроме того, в стране осуществляет-
ся выплата специального пособия для 
отдельных категорий граждан, в числе 
которых участники и инвалиды войны 
и лица, приравненные к ним, много-
детные матери и семьи, инвалиды всех 
групп и другие.  

С 2009 года, с современного пери-
ода социальной системы независимо-
го Казахстана, наблюдается повыше-
ние качества и доступности государ-
ственных услуг, создание достойных 
социально-экономических условий 
за счет стабильной бюджетной осно-
вы, внедрение принципов обуслов-
ленной социальной помощи и разви-
тие активных форм занятости. Улуч-
шилось состояние здоровья граждан.  
Начато масштабное строительство ор-
ганизаций образования. Принят за-
кон «О статусе педагога». Медицин-
ская помощь стала осуществляться на 
основе гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи. Впер-
вые внедрена программа бесплатно-
го и льготного лекарственного обеспе-
чения для отдельных категорий граж-
дан. А с 1 января 2020 года в стране на-
чало действовать обязательное меди-
цинское страхование.  Сегодня  каж-
дому казахстанцу предоставлено пра-
во свободного выбора медицинской 
организации.  

  Для усиления мер поддержки нуж-
дающихся граждан с 1 января 2020 
года внедрены новые подходы по ре-
формированию системы оказания 
адресной социальной помощи. В пер-
вую очередь, они служат для поддерж-
ки  детей и многодетных семей, созда-
ют условия для трудоустройства тру-
доспособных граждан или привлече-
ния их к малому бизнесу.

В соответствии с поручением Гла-
вы государства по повышению дохо-
дов граждан и развитию человеческо-

го капитала с 1 января 2023 года в Ка-
захстане запущен проект «Цифровая 
карта семьи». В рамках реформ по рас-
ходованию пенсионных накоплений, 
стартовавших с начала 2021 года, ты-
сячи казахстанцев смогли потратить 
часть своих пенсионных отчислений 
на приобретение жилья и лечение.

С 1 июля текущего года вступил в 
силу Социальный кодекс РК. В этом 
едином документе охвачены все во-
просы социальной поддержки казах-
станцев от рождения до совершенно-
летия, трудоустройства, безопасности 
труда, социального страхования, по-
мощи при возникновении тяжелых 
жизненных ситуаций, поддержки по-
жилых людей и другие. В соответствии 
с новым Кодексом в области открыт 
мобильный Центр труда, его филиалы 
работают в Кызылорде и районах. 

ТРУДОУСТРОЙСТВО -
ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА

Особые успехи достигнуты в обе-
спечении занятости. В 2013 году уро-
вень безработицы в Казахстане соста-
вил 5,2 процента, что демонстрирует 
существенный прогресс по сравнению 
с 1999 годом (13,5 процента). 

По итогам второго квартала 2023 
года экономически активное населе-
ние в нашей области составило 347,7 
тысячи человек, в том числе занятое – 
330,6 тысячи.  Общий уровень безра-
ботицы составил 4,9 процента, моло-
дежной безработицы – 3,5 процен-
та.  На 1 октября 2023 года в регионе 
создано более 27 тысяч новых рабо-
чих мест, из них постоянных – свы-
ше 11 тысяч. Особую лепту в решение 
проблемы занятости населения вно-
сит Национальный проект развития 

предпринимательства. На его реализа-
цию выделено  более 7,8 млрд тенге с 
привлечением свыше 16,6 тысячи че-
ловек. В качестве его участников заре-
гистрировано более 35 тысяч жителей 
области.

В рамках Национального проек-
та по развитию предпринимательства 
в прошлом году был запущен проект 
«Күміс жас» – «Серебряный возраст», 
направленный на трудоустройство 
безработных лиц старше 50 лет. Про-
ект «Первое рабочее место» направлен 
на трудоустройство безработной мо-
лодежи  на первое рабочее место. Про-
ект «Контракт поколений» дает воз-
можность трудоустроиться и набрать-
ся опыта у наставников предпенсион-
ного возраста выпускникам учебных 
заведений, завершившим обучение в 
течение двух лет.

В качестве мер поддержки действу-
ет льготное микрокредитование под 
2,5 процента для реализации пред-
принимательских инициатив молоде-
жи. Его размер – до 5 миллионов тен-
ге. За отчетный период  одобрены про-
екты 378 молодых предпринимателей 
на общую сумму 1,7 млрд тенге, из них 
льготный кредит  получили и начали 
свой бизнес 258 человек. Безвозврат-
ный государственный грант на реали-
зацию новых бизнес-идей получили 
722 человека.

В рамках Региональной карты за-
нятости  в текущем году  запланирова-
но создание 3434 рабочих мест по 296 
проектам. На сегодня трудоустроено 
2135 человек (62,2 процента).    

В соответствии с поручением Гла-
вы государства по созданию 100 ра-
бочих мест на 10 тысяч жителей реги-
она за отчетный период открыто 9284 
рабочих мест, план выполнен на 87,2 
процента.

 В области с начала этого года про-
шло 59 ярмарок вакансий, где 863 ра-
ботодателями было предложено бо-
лее пяти тысяч рабочих мест. Из 3478 
участников ярмарок постоянную ра-
боту получили 567 безработных, вре-
менную – 247. 

С 2013 года присуждается грант аки-
ма области на обучение в вузах стра-
ны выпускников школ из социально   
уязвимых слоев населения. 

НЕ ПО СЛУЖБЕ, 
А ПО ПРИЗВАНИЮ

Профессия социального работни-
ка –   одна из самых гуманных и ми-
лосердных  в мире. Они верны глав-
ной профессиональной заповеди – за-
ботиться и помогать   обездоленным 
людям. Чуткость, чувство сострадания 
и милосердия к нуждающимся, добро-
желательное отношение к   их пробле-
мам свойственны работникам этой 
системы.

Сегодня в Приаралье в системе соц-
защиты неустанно трудятся более двух 
тысяч человек. Они вносят особый 
вклад в улучшение социального само-
чувствия  жителей региона.  Как знак 
признания и благодарности соцработ-
никам за их труд и вклад в общество в 
последнее воскресенье октября в Ка-
захстане отмечают День работников 
системы социальной защиты. 

У истоков становления регио-
нальной системы соцзащи-

ты стояли опытные руководите-
ли, такие как С.Атаев, О.Юрьева, 
П.Отставнов,   З.Галиев,    З. Наурыз-
баева, З.Тилеубаева, Б. Мырзахметов и 
другие.  В  развитие этой сферы значи-
тельный вклад внесли К.Кайруллаев, 
А.Тайгараева, Б.Сейдахметова, Г.Ко- 
шекова, Р.Такенова, Г.Максин, 
Г.Ембергенова, И.Ким.  В самые труд-
ные экономические годы ведомство 
на протяжении десяти лет возглавля-
ла  Майдан Маселеева. Именно в пе-
риод ее руководства система соцзащи-
ты области вышла в число передовых 
в республике. Долгие годы совет вете-
ранов отрасли возглавлял Амангельды 
Кудайбергенов.

Сегодня областное управление ко-
ординации занятости и социальных 
программ во главе с Габитом Жанаба-
евым выполняет масштабную работу 
в сфере занятости, социальной защи-
ты и миграции населения. Ведомство   
состоит из 9 отделов, в которых трудят-
ся 40 сотрудников. В пяти специаль-
ных социально-медицинских учреж-
дениях, подведомственных управле-
нию, реабилитационные услуги ока-
зывают десятки квалифицированных 
специалистов.

- Решение вопросов занятости 
населения, социальной поддержки 
граждан, улучшения их качества жиз-
ни были и остаются приоритетными 
направлениями государственной со-
циальной политики, – подчеркнул 
Г.Жанабаев. –  Руководство обла-
сти уделяет особое внимание вопро-
сам обеспечения качественных соци-
альных услуг и повышения престижа 
профессии работников социальных 
служб. 

В рамках мер предусмотрено поэ-
тапное повышение заработной пла-
ты   работников социальных служб. 
Ежегодно растет финансирование ре-
гиональной социальной сферы. В ны-
нешнем году бюджет области сохранил 
свою социальную направленность, на 
долю которой приходится более 371 
миллиарда тенге, или же 61 процент от 
общего объема бюджетных средств.  

 Казахстан движется по пути эф-
фективного эволюционного развития.  
Несмотря на различные трудности, 
наша республика остается социально 
ориентированной. Именно укрепле-
ние социальной стабильности казах-
станцев  стало основой устойчивого 
развития нашей страны.

Подготовила Ботагоз АЖАРБАЕВА

К 85-ЛЕТИЮ ОБЛАСТИ       2 ноября 2023 г.
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По  принципу  социальной  справедливости

С образованием в 1938 году нашей области берет свое начало и исто-
рия регионального социального обеспечения. Одной из главных целей этой 
службы в то время было удовлетворение потребностей нетрудоспособной 
части населения и поддержание уровня жизни граждан.  
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Эти умозаключения родились у ав-
тора этих строк после знакомства с 
сотней публикаций, фильмов и трех 
книг о жизни и деятельности Ко-
нысбека Казантаева, объединенных в 
трилогию «Мәңгілік ізін қалдырған» 
под редакцией Тынышбека Дайрабая. 
Непосредственные авторы – Кази Да-
набаев, Еркин Абилов, Сейтмурат Ем-
бергенов, Шынгыс Айбосинов. А так-
же сотни очевидцев от доярки до ме-
ханизаторов, секретарей обкома до 
выдающихся писателей. Образ Казан-
таева настолько гармоничен и моно-
литен, что, кажется, в нашу действи-
тельность он сошел со страниц худо-
жественной литературы социалисти-
ческого реализма.

Автору особенно запали в душу 
мысли Конекена, изложенные соб-
ственноручно в минуты воспомина-
ний в 1994 году за шесть лет до проща-
ния с миром. Таких листков всего деся-
ток, но они и сегодня пульсируют род-
ником. Объединим их условно в «Ар-
хив секретаря». Все это значительно 
раздвинуло границы моих знаний об 
этом неординарном человеке, хотя как 
журналист знаком с ним с 1978 года. 
Скажу откровенно – его жизнь достой-
на песнопений! Позвольте кому-то на-
помнить, а кому-то коротко расска-
зать, как люди уходят в Легенды.

ВСЕ ДОРОГИ 
ВЕДУТ К НАРОДУ

Ноябрь 1923 года выдался холод-
ным. Рано выпал первый снег. Жите-
ли аула Кызылжарма Кармакчинско-
го аулсовета хоть и бурчали на непо-
году, но жили своими буднями, де-
лились новостями. Известие о том, 
что в семье Тореша и Казны Казан-
таевых родился сын, люди встрети-
ли одобрительно – как-никак четвер-
тый ребенок в семье. В эти годы лю-
дей также интересовало, куда зовет 
новоиспеченный СССР? Что их ждет 
в будущем? Все правильно! Люди 
во все времена, несмотря на то, как  
теоретики и политики называли вре-
мя своего правления, мечтали о до-
стойной жизни. Как и семья Казанта-
евых. Сыну дали имя Конысбек. 

Рассказывать о том, как жили люди 
при натуральном хозяйстве, нет не-
обходимости. Ясно одно – дети взро-
слеют быстро. Уже к десяти годам  

Конысбек запросто справлялся с до-
машними обязанностями. Крепко си-
дел в седле. Первыми учителями были 
аксакалы. Они говорили не только о 
приплодах, урожаях, Коркыте, но и 
о Ленине, СССР… Начальная школа 
учила читать и писать. Впервые, по-
бывав на станции Кармакчи, увидев 
поезда и автомобили, красивые дома, 
Конысбек понял – мир гораздо шире 
его воображения. Мальчика распира-
ло любопытство. А за ним развивалась 
и целеустремленность. Старшие клас-

сы он уже осваивал в Кармакчи. Лет в 
15, став свидетелем того, как в район 
приезжали депортированные немцы, 
греки, корейцы, как шла коллективи-
зация и другие процессы, он задумал-
ся и о государственном устройстве. 
Аналитически мыслящие подростки 
взрослеют быстрее сверстников и жа-
ждут новых знаний. В 1939 году па-
рень поступает в Казалинское педаго-
гическое училище. В новообразован-
ных районах Кызылординской обла-
сти медленно и трудно, но налажива-
лась жизнь. Однако начало Великой 
Отечественной войны изменило тече-
ние времени. От гимна «Вставай, стра-
на огромная!..», звучащего из всех ра-
диоприемников страны, по телу про-
бегал мороз. Патриотические порывы 
Конысбека и его друзей идти на фронт 
добровольцами быстро остудил майор 
военкомата – «Еще успеете!». 

Но тыл – тоже фронт. С янва-
ря 1942 года способного выпускника  
педучилища вместо школы направля-
ют заведовать общим отделом райис-
полкома. Так началась советско-пар-
тийная биография. Неотъемлемой 
стала и фронтовая. С ноября 1942 по 
ноябрь 1945 годов К.Казантаев сра-
жался в составе 16-й Воздушной Ар-
мии 2-го Прибалтийского фронта ко-
мандиром отделения. В марте 45-го 
вступил в ряды КПСС. Конечно же, о 
войне тех лет родным и читателям хо-
чется знать больше. Но вот что пишет 
сам Казантаев: «Фронтовые будни – 
это большая и отдельная тема. На вой-
не видел как много плохого, так и хо-
рошего. Но вот написать о пережитом 
никак руки не доходят».

Чтобы как-то восполнить этот про-
бел мы хотели обратиться в Централь-
ный архив военной истории в Подоль-
ске, но затем решили, что детали не 
нужны. Пусть в нашей памяти офи-
цер-орденоносец К.Казантаев остает-
ся одним из Победителей ВОВ.

Вернувшись домой, Конекен за-
нимает должность исполнительно-
го секретаря райисполкома. Наступи-
ло время дерзаний и созидания новой 
жизни. По воле судьбы в этот период 
Конысбек войдет вместе с Багжан апа. 
Опережая события, скажу, что через 
тернии к счастью они пройдут рука об 
руку 55 лет. Воспитают достойных де-
тей – Аккенже, Бегим, Маншук, Га-
лымжана и Ганибека. 

В 1948 году Конекена направляют 
на учебу в двухлетнюю Алма-Атинскую 
партшколу. Здесь он получит новые 
знания, в большей части по органи-
зации и управлению производством, 
а также партстроительству. После уче-
бы на родной земле займет должность 
зампредседателя райисполкома – как 
нынешний акимат хозяйствующий 
орган района. Сельский район мно-
гогранен как сама жизнь. Чего только 
стоит цикличность сельского хозяй-
ства – сев, сенокос, ремонт техники, 

жатва, зимовка скота, окот и так да-
лее. Но есть и сфера повыше – соци-
альная. Детсады, школы, больницы, 
водо- и электроснабжение. Словом, 
все то, что непосредственно связано с 
жизнью и бытом людей. 

В районе проживало более 40 тысяч 
людей. Более 20 населенных пунктов, 
разбросанных между песками Кызыл-
кумов и Каракумов. Между ними нет 
дорог – одни направления. Но про-
блемы общества никогда не кончают-
ся. Диалектика, однако. Да и райцентр 
Джусалы не мог похвастаться своим 
экономическим потенциалом. Мо-
лочный завод, быткомби-
нат, МТС, автобаза. Прав-
да, строился механический 
завод. Ну, и локомотивное 
депо. Так что работали в тех 
условиях, что были. Грези-
ли перспективами. Осенью 
52-го Казантаева, исполня-
ющего обязанности пред-
седателя, вызвали в рай-
ком партии. Как вспоми-
нают современники, с Сей- 
дуллой Оспановым, пер-
вым секретарем, состоялся 
примерно такой разговор. 

– Да, Боке не вовремя 
заболел, – вздохнул Оспа-
нов. – Но, вижу, ты впол-
не справляешься. Похоже, 
что III Интернационал по 
урожайности вновь будет 
в лидерах. Помоги им, чем 
можешь. 

– Да, намолоты хороши 
по району. Главное – чтобы 
дождей не было, – отозвал-
ся Конекен. – Ну, а пред-
седатель колхоза Цай Ден 
Хак и без меня справится. 
Не случайно Герой соцтру-
да. Да и лишняя опека ра-
боте мешает.

– Как знаешь. Но вот 
письмо поступило из обл- 
исполкома с просьбой о 
выделении некому почто-
вому ящику 20 тысяч гектаров земли, 
включающих земли станции Тюретам. 
Выделите срочно. Не обеднеет, тем 
более, там только пастбища.

– Что-то грандиозное замышляет-
ся, – задумчиво сказал Казантаев. – 
Хорошо, сделаем! Можно идти?

– И последнее! А может, и пер-
вое? Тебя, похоже, в Шиели забира-
ют. Только кем, пока не знаю. Так что 
будь готов ко всему…

Так-то оно так! Но в нашей жизни 
многое предсказуемо. Не случайно го-
ворят: то, что знают два человека – уже 
не тайна. Буквально через день Багжан 
спросила Конекена о том, правда ли, 
что рядом с Джусалы строят какой-то 
космодром? «А ты что, в космос собра-
лась?» – улыбнулся Конекен.

И все же, выражаясь современным 
языком, под актом о выделении зе-
мель под строительство космодрома 
«Байконур» стоит размашистая под-
пись и Конысбека Казантаева. Вскоре 
подтвердилось и второе предположе-
ние. Правда, перевод в Шиели оказал-
ся вертикальным – та же должность 

зампреда. Но иногда только сама смена 
обстановки вдохновляет человека. Не 
случайно стратеги ЦК КПСС придер-
живались кадрового принципа, когда 
высшие руководители занимали долж-
ности не больше двух пятилеток. Ста-
лин, Брежнев и другие – смесь исклю-
чения, недоразумения и диктатуры.

Человек на новом месте работы и 
проживания всегда пусть и подне-
вольно сравнивает все с предыдущим. 
Районы по площади три миллиона 
гектаров, по специализации похожи. 

Но Шиели по населению был боль-
ше тысяч на 15-20. Были и лидеры хо-
зяйства, такие как Кызыл Ту, где тон 
в рисоводстве задавал Герой Соцтру-
да Ибрай Жахаев, Авангард, где тру-
дился Герой Ким Ман Сам. В хозяй-
стве высокое звание носили аж 11 че-
ловек. Ну, а колхоз Гигант более 20 
лет возглавлял Герой соцтруда Леон-
тий Хан. Заметим, он дважды поки-
дал должность, но колхозники требо-
вали его возвращения и не отпускали 
на пенсию. Словом, с рабочим и кре-
стьянством был полный порядок. 

К.Казантаев в ходе своих поездок 

по району знакомился с положени-
ем дел и, конечно же, с людьми. Глав-
ное – дела успешно двигались по всем 
направлениям. Однако вскрылось то, 
что поселок с 30 тысячами населения 
не имеет Дома культуры. Был отдель-
ный клуб, где шли фильмы. Был же-
лезнодорожный клуб, вмещающий 70 
человек. Конекен поднял этот вопрос 
на сессии райсовета. Идею поддер-
жали. Но вопрос строительства объ-
екта под ключ требовал как минимум 
пятилетку. Дом культуры в райцентре 
все же не космодром «Байконур». Но 
процесс пошел.

Не остановила его и смерть Стали-
на в марте 53-го года. Возглавивший 
страну Никита Хрущев рьяно принял-
ся за реформы и масштабные проек-
ты во всех отраслях. В сельском хозяй-
стве, в частности, это подъем целины 
и развитие кукурузоводства. В поли-
тической сфере – осуждение культа 
Сталина на 22 съезде КПСС. Что и как 
было на самом деле объективно и все-
сторонне не скажешь и сегодня. Ясно 
одно – чем выше власть, тем больше 
интриг. В пострадавших, как правило, 
остается народ. Личного мнения това-
рища Казантаева на эти политические 
события мы не знаем, и предполагать 
ничего не будем. Но известно другое – 
все эти события никак отрицательно 
не сказались ни на связи председате-
ля с народом, ни на его профессиона-
лизме. Кукуруза, так кукуруза! Осваи-
вать новую отрасль в промышленном 
масштабе далеко не просто. Но глаза 
боятся – руки делают. Ко всему этому 
на базе зерноприемного пункта нача-
лось строительство цеха по переработ-
ке кукурузы на зерно. В хозяйствах – 
силосных траншей, что оказалось 
весьма полезным для животноводства. 
Что до рисоводства, то и здесь хвата-
ло проблем. В частности, семеновод-
ство. Сорта «Краснодарский», «Ку-
бань», «Узрос» требовали обновления. 
За это горячо ратовал и Ибрай Жахаев. 
Для экспериментального сортообнов-
ления руководство района решило со-
здать тандем Жахаев – Анес Алтынбе-
ков, известный кызылординский се-
лекционер. Процесс также пошел. Но 
если Дом культуры был для народа, то 
второй для дела и Отчизны. История 
СССР знает немало примеров, ког-
да люди изобретали чудеса. Главное – 
не мешать новаторам, а создавать ус-
ловия для плодотворного творчества. 
Кто-кто, а Казантаев это хорошо по-
нимал. Однако в 1955 году его внезап-
но назначают начальником област-
ного управления «Колхозстрой». Со- 
временники рассказывают о каких-то 
разногласиях Казантаева, то ли с пред-
седателем исполкома, то ли с первым 
секретарем. Что ж, производственных 
разногласий хватает во все времена. 
Да и с принципиальностью и правди-
востью Конысбека Торешовича были 
согласны далеко не все. Но как все 

было на самом деле, мы точно не зна-
ем, следовательно, распространять и 
тиражировать слухи не имеем мораль-
ного права. Назначение через год Ка-
зантаева на должность уже председа-
теля исполкома того же Шиелийского 
района – яркое свидетельство как мо-
ральной, так и профессиональной по-
беды борца за справедливость и этики. 
С новым первым секретарем райкома 
Исатаем Абдукаримовым они обменя-
лись крепким мужским рукопожатием, 
переросшим с годами в тенденцию. 

Как известно, в Шиели климат го-
раздо мягче, чем в среднем по обла-

сти. Да и ветров меньше. 
Видимо, сказывается хре-
бет Каратау, закрываю-
щий господствующие за-
падные ветры. Вот и цветут 
сады. Однако природа ка-
призна. Зима 1957 года вы-
далась лютой. Снега выпа-
ло около десятилетней го-
довой нормы. В снегу вязли 
даже тракторы, тогда как на 
фермы овцеводческих хо-
зяйств и отгонные пун-
кты было необходимо под-
возить корма для скота. Та 
еще дилемма. Чрезвычай-
ную ситуацию вынесли на 
обсуждение бюро райко-
ма партии с приглашени-
ем всех руководителей хо-
зяйств. Обсудили текущую 
ситуацию. Падали надои 
молока, о привесах и гово-
рить нечего. Около 50 ты-
сяч овец и коров находят-
ся в снежном плену. Стоя-
ла задача не дать животным 
как минимум погибнуть. 

– Так какие будут пред-
ложения? – мрачно спро-
сил Исатай Абдукаримов.

– Может, с вертолетов 
корма сбрасывать? – роб-
ко подал голос начальник 
сельхозуправления Жаксы-
лык Ахметов.

– И где брать 20-30 вертолетов, ког-
да их в области всего десять?! – задал-
ся вопросом первый. – Да и чистить 
дороги бульдозеров не хватит, – то ли 
себе, то ли коллегам сказал Абдукари-
мов. – А так тележки в снегу вязнут...

– Нужно, что-то вроде лыж, – по-
дал голос участник финской войны, 
председатель колхоза Коммунизм Жа-
кен Акмолдаев.

– Во! Сани! – Абдукаримов привстал 
с места. – Так, товарищи Казантаев и 
Ердешбаев, начальник райсельхоз-
техники, приступайте к изготовлению  
саней…

Все гениальное просто, особенно 
тогда, когда работает коллективный 
разум. Ранней весной в кабинет Ка-
зантаева зашел председатель колхоза 
Гигант Леонид Хан. Поговорили о те-
кущих делах и проблемах. 

– Особых нет. Да вот сады жалко. 
Похоже, зимой вымерзли, – горько 
вздохнул Хан. – Я по примеру москов-
ского садового кольца высадил вокруг 
поселка пятьсот фруктовых деревьев. 
И все пропало. 

– Да не переживай раньше вре-
мени, – успокоил того Казантаев. – 
Живи надеждой! А еще лучше, не те-
ряя времени высади новые саженцы, – 
задумавшись, продолжил он. – Да и в 
районе деревья не помешают. Вези из 
Узбекистана тысяч пять саженцев. А 
дальше посмотрим… 

А дальше по предложению Казан-
таева был создан совхоз Плодоягод-
ный. Он выращивал саженцы и по-
ставлял фрукты в областной центр.

Еще одна особенность Шиели – 
его территориальная компактность. В 
Кармакши до ближайшего хозяйства 
15-20 километров, в Шиели до колхо-
за Кызыл Ту – три, Гиганта – два, Ал-
габаса – четыре, Авангарда – 12 кило- 
метров. Все это намного упрощает по-
ездки в села. Одна деталь. В дороге, 
если попадался попутчик, К.Казантаев 
всегда останавливался, интересовался 
личностью, положением дел в хозяй-
стве. В районе не было сел, в которых 
не побывал председатель. Но жизнь 
людей многогранна. Например, если 
скажем, что с автобусным сообщением 
проблем нет, то всегда найдутся люди, 
которые потребуют от властей не два 
рейса в день, а шесть. Власть, изучив 
поток пассажиров, пустит четыре. Вку-
пе это смело можно отнести к улучше-
нию уровня жизни. Нельзя все сравне-
ния сводить лишь к средней зарплате. 

На сессии районного совета де-
путатов рассматривался вопрос ока-
зания социально-бытовых и комму-
нальных услуг населению. Голоси-
стые депутаты, как водится, жалова-
лись на все и вся. Начальники служб 
приводили свои аргументы. Словом, 
быт, есть быт. Подводя итоги сессии, 
Казантаев, обращаясь к руководите-
лям, по-отечески сказал: 

– Прозвучало немало справедли-

вой критики. Она и будет звучать, 
пока вы не поймете, что у нас , в отли-
чие от Рима, все дороги ведут к людям. 
Все, что мы делаем – ради и для лю-
дей. Даже если они в чем-то не правы. 
Важно не порождать жалобы, а свое- 
временно устранять предпосылки их 
появления. На нет и суда нет!..

Что бы ни говорили скептики, 
страна быстро оправилась после вой- 
ны и уверенно шла вперед. В частно-
сти, удивлял процесс механизации 
сельского хозяйства. Даже в аппара-
те райисполкома сотрудники не всег-
да успевали, скажем, отличать трактор 
ДТ-24 от С-100. Видя это, председа-
тель райисполкома организовал экс-
курсию на райсельхозтехнику. Гидом 
выступил молодой инженер Сеилбек 
Шаухаманов. Его манера вести разго-
вор, знание предмета очень понрави-
лись Конекену. Забегая вперед скажу, 
что позже Казантаев пригласит парня 
на должность первого секретаря Те-
ренозекского райкома ВЛКСМ, даль-
ше – директора совхоза. А значение  
С.Шаухаманова в масштабах области 
мы сегодня прекрасно знаем. Но сей-
час речь об умении разбираться в лю-
дях, видеть перспективу, жить потреб-
ностями общества в вопросах подго-
товки и продвижения молодых специ-
алистов. Это уже из сферы страте-
гического мышления. Естественно, 
Конысбека Казантаева.

В 1957 году К.Казантаев, в разгово-
ре с И.Абдукаримовым заявил о же-
лании поступить в Высшую партий-
ную школу при ЦК КПСС. «Ну, раз-
ве что заочно» – резюмировал первый. 
Так дистанционно, хотя и без того об-
ладал прекрасной эрудицией, он рас-
ширил и систематизировал свои тео- 
ретические знания в области эконо-
мики, права, психологии и так далее. 
В отличниках выпуска 1961 года ВПШ 
при ЦК КПСС значится фамилия Ко-
нысбека Турешовича Казантаева – 
председателя исполкома Шиелийско-
го райсовета народных депутатов Кы-
зылординской области КазССР. А глу-
бину этих знаний и человеческих до-
стоинств оценивал народ. В частности, 
такие как Ж.Ергешбаев, Ж.Ахметов, 
А.Палымбетов, И.Жахаев, У.Алтайбае- 
ва, Л.Хан, Ким Ман Сам, С.Курмана-
ев… Имена всего взрослого поколения 
того времени мы, к сожалению, на-
звать не можем. В целом 61-й год ока-
зался событийным как для страны, так 
и для шиелийцев – прошла последняя 
денежная реформа СССР, рубль поте-
рял один ноль. В апреле с «Байконура» 
в космос отправился Юрий Гагарин. 
Осенью шиелийцы отметили 70-лет-
ний юбилей Ибрая Жахаева. На тор-
жествах с пламенной речью выступил и 
Конысбек Казантаев. 

ДОБРОЙ ПАМЯТЬЮ 
СЕРДЦЕ СОГРЕТО

В начале 60-х прошлого столетия 
в Кызылординской области начался 
самый масштабный проект сельско-
го хозяйства – освоение левобереж-
ного массива. По воспоминаниям со-
временников на реализацию проекта 
ушло около трех миллиардов рублей. 
Были созданы тресты «Главриссовхоз-
строй», «Кызылордамелиорация» с де-
сятками, если не сотнями ПМК. По-
являлись новые рабочие профессии. 
Естественно, рос спрос на кадры и 
профессионализм. На новую такти-
ку и стратегию. Тут еще подоспела по-
следняя административная реформа 
Хрущева об укрупнении территорий. 
В соответствии с ней Жанакорганский 
район объединили с Шиелийским, 
Сырдарьинский – с Теренозекским. 
В декабре 1962 года К.Казантаева на-
значают первым секретарем Терено-
зекского райкома партии. Напутствие 
первого секретаря обкома партии Са-
лимгерея Токтамысова было кратким: 
«Опыта хозяйственной работы у тебя 
предостаточно. Знаний тоже. Человек 
высокой культуры и морали. Главное – 
ни в чем и никогда не терять чувство 
меры. Все остальное приложится!». 

Казалось бы, простые слова, но в 
политической жизни того времени не 
было ничего простого. На первые ме-
ста всегда было несколько кандидатур. 
Тщательно изучали происхождение и 
образ жизни. О рабочем авансе не было 
и речи. Назначали скорее позже, чем 
раньше. Так, на заседании бюро обко-
ма партии приходилось слышать «А не 
рано ли мы 50-летнего человека назна-
чаем директором совхоза?». Казантае-
ву же шел всего 40-й год. Трудно одно-
значно оценивать такую кадровую по-
литику. Во все времена она имеет свою 
специфику. Нам важнее, что высшее 
руководство достойно оценило талан-
ты и достоинства человека. 

В обязанности первого секрета-
ря входит мобилизация и контроль за 
ходом реализации районом государ-
ственных планов, повышение уровня 
жизни людей. 

Конысбек Казантаев –
Жизнь быстротечна. 5 ноября текущего года исполняется 

100 лет со дня рождения одного из выдающихся сыновей реги-
она Конысбека Торешовича Казантаева – кавалера трех десят-
ков государственных орденов и медалей. Эту прекрасную га-
лерею открывают три ордена Ленина – высшая награда СССР. 
О нем жива память не только родных и близких, но и людей 
среднего и старшего поколения, которые ценят и помнят сво-
их лидеров по поступкам, по уровню гуманности и отзывчи-
вости, по честному слову и бескорыстию и многим другим ка-
чествам, которые и формируют из людей подлинных Граждан, 
Патриотов, Профессионалов. Они, в свою очередь, делятся 
своими достоинствами с народом. Так преемственность фор-
мирует эволюцию и прогресс общества. Другого не дано…
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При этом дано главное право – 
воспитание, продвижение и назначе-
ние руководителей хозяйств и других 
организаций. В условиях двойного 
района, где более 50 субъектов, сде-
лать это не каждому под силу. Здесь 
просится слово «приоритеты». Хотя 
Казантаев это прекрасно знал и без 
нашей констатации. Ну, так вот. За-
вершение зимовки скота и подготов-
ка к посевной. Как работают специ-
алисты? Выводы следует делать через 
полгода. Дальше – ход работ по ме-
лиорации. Словом, Конекен головой 
ушел в производственные и социаль-
ные заботы. 

Весной 1963 года Пленум ЦК 
КПСС отправляет Никиту Хрущева в 
отставку. Генсеком избирается Лео-
нид Брежнев, правительство возглав-
ляет Алексей Косыгин. Первым се-
кретарем ЦК Компартии Казахстана 
вскоре избирается Динмухамед Куна-
ев. Страна получает очередной шанс 
для стабильного развития, что обна-
деживало народ. Как и земледельцев, 
ждущих первых инженерно-сплани-
рованных земель. Что бы лучше по-
нять их специфику Казантаев без стес-
нения расспрашивает специалистов. 
Весной он приезжает в совхоз имени 
50-летия КазССР. На отдельных зем-
лях шла посевная, чуть дальше – стро-
ительство новых чеков. Вместе с ди-
ректором Алдабергеном Бисеновым 
Конысбек Казантаев объезжает поля. 
Охотно объясняет земледельцам до-
стоинства севооборотов. С мелиора-
торами уже другой разговор – о пла-
нировке и бортах чеков. Первое долж-
но быть идеальным. Вторые – плот-
ным и широким, что бы вода не раз-
мывала. Увиденное его огорчило. 

– Подобную работу мы принимать 
не будем, – предупредил он мастера.

Более того, вскоре в разговоре с 
первым секретарем Мустахимом Ик-
сановым поинтересовался, может ли 
он вызвать на бюро райкома предста-
вителей Главриссовхозстроя? 

– А почему бы и нет! – отозвался 
секретарь, выслушав подоплеку. – Я 
дам такое поручение.

На заседание бюро приехал сам пер-
вый руководитель А.Гончаров. Разго-
вор был долгим и обстоятельным. При-
шли к согласию, что качество, а не тем-
пы работ, превыше всего. Ну, что тут 
добавить? И вечный бой, покой нам 
только снится! Подлинному первому 
секретарю всегда всего мало… 

В совхозе Караузякский готовились 
к перегону овец на джайлау. Сам по 
себе процесс хорошо известен нашим 
предкам еще с 15 века. Но вся беда в 
том, что весна на весну не приходится. 
В те годы отрасль называли каракуле-
водческой, приносящей стране валю-
ту. Приплод на каракуль максимум 
забивался на третий день. Не успели, 
переводите в отару – мех перерастал 
в шерсть. К.Казантаев вместе с секре-
тарем парткома Абжами Султангере-
евым приехал к чабанам. На вопрос, 
что людей волнует, взялся отвечать 
передовик Ахмет Халыков.

– Весна задерживается, а у овец сро-
ки подходят. Все предпосылки к тому, 
что в дороге начнут окотиться. Если 
так, то приплод сразу же надо на пункт 
забоя отправлять. Но машин нет. Нам 
бы хотя бы одну на три отары. 

– На три многовато, на пять, – схо-
ду резюмировал Казантаев. – И на-
ладьте межотарное сообщение. 

Эта ситуация привела к тому, что 
пять овцеводческих совхозов района 
впредь уходили на джайлау с интерва-
лом в три-четыре дня, что позволяло их 
планомерно обслуживать. Свои нов-
шества появились и у зоотехнии и ве-
теринарии. Приплоды росли, как и ко-
личество и качество шкурок. Для лю-
бопытства скажем – одна закупалась 
государством по 25 рублей. За грани-
цу продавалась куда дороже. Так вот, 
тот же А.Халыков станет Героем Соци-
алистического Труда. Как и Орынба-
сар Баимбетов, директор совхоза Пер-
вомайский, правда, уже в ново-старом 
Сырдарьинском районе, но назначен-
ный в хозяйство Казантаевым. 

Говорят, мир тесен, ну, а область 
тем более. Правда, иногда и район ка-
зался областью. Райцентр с левым бе-
регом, где расположилось семь хо-
зяйств, связывало паромное сообще-
ние. Весной, полноводная река оста-
навливала движение. В связи с этим 
К.Казантаев на сессиях облсовета, 
партконференциях не уставал подни-
мать эту тему. Возмущался, как так 
можно при освоении громадного ле-
вобережного массива не учитывать 
необходимость строительства мостов 
в Теренозеке, Джалагаше и Джусалы?

Этот вопрос сегодня к вредительству 
относить не будем, но облплан и Гос-
план республики в те годы явно не вла-
дели обстановкой. Как владеет ею одна 
из немногих современников Конысбе-
ка Казантаева, одна из ярких предста-
вителей слабого пола Алмагуль Божа-

нова, занимавшая должности первого 
секретаря райкома комсомола, секре-
таря райкома партии, акима района.

– Родом я из совхоза имени 50-ле-
тия Казахской ССР, сегодня – ауль-
ный округ имени Наги Ильясова. В 
1964 году, в 18 лет окончив педучи-
лище имени М.Маметовой, приехала 
в Теренозек. В районе шла грандиоз-
ная стройка. Меня направили завдет-
ским садом в совхоз Теренозекский. 
Садик всего на 50 мест. А вот детей 
много. Нужно было расширяться. Но 
самому совхозу это было не под силу. 
Тогда народная молва расхваливала на 
все лады первого секретаря Конысбе-
ка Казантаева. Набравшись смелости, 
пошла к нему на прием. Конекен уди-
вился тому, что я пришла не с лич-
ной просьбой, как все делали, а с об-
щественной. Все выслушал, записал. 
Вскоре мы сделали пристройку. Через 
три года я вернулась домой, препода-
вала в школе, охотно выполняла обще-
ственную работу. Вскоре меня выбра-
ли секретарем комсомольской орга-
низации совхоза. Еще через год – пер-
вым секретарем райкома комсомола. 
Время работы Казантаева в районе – 
поистине историческое время. Район 
экономически окреп. Ежегодно как 
минимум сдавали государству по 700 
тысяч центнеров зерна. Жили друж-
но. Были готовы горы свернуть. В сво-
ей работе пользовалась принципами и 
методами Конекена. Да, многое можно 
повторить, но стать в один ряд с Казан-
таевым нельзя. Это уникум! Сказать, 
что народ уважал Казантаева нельзя. 
Народ его любил! Не случайно, а по 
воле сердца аксакалы района во гла-
ве с председателем райсовета ветера-
нов Хайруллой Абеновым выступили 
с инициативой установить в поселке 
бюст. В декабре 2020 года он был уста-
новлен на пьедестале. Напоминает лю-
дям о миссии человека и руководителя.

Что ж, комментарии излишни, но 
продолжим тему бюста. Как пишет  
Багжан апа, в конце 90-х годов домой к 
ним пришла группа аксакалов-терен- 
озекцев. За чаем рассказывали о со-
временной жизни в районе. Подня-
ли и тему бюста. На что Конекен кате-
горически заявил: «Никаких бюстов, 
тем более, на народные средства! Луч-
ше купите детям одежду и сладости». 
Но аксакалы не унимались. 

В 2013 году на должность акима 
района пришел Ганибек Конысбеко-
вич Казантаев. Он также категориче-
ски запретил даже говорить об этом. 
Однако народ на свои средства уста-
новил-таки бюст работы скульптора 
Жаркена Исмагулова.

Что касается дальнейшей судьбы  
С.Шаухаманова, то К.Казантаев с 
бюро райкома партии отправил его ди-
ректорствовать в совхоз имени 21 парт- 
съезда со словами: «Молодым вез-
де у нас дорога..!». В те годы в коман- 
де первого секретаря райкома партии 
значатся также Алдаберген Бисенов, 
Елеу Кошербаев, Самит Далдабаев, 
Максуд Абдразаков, Кобейсын Исаев, 
Дина Садвокасова, Жанабай Азама-
тов, Адил Атахаев, Шамахан Кундыз-
баев, совсем еще молодой Аппаз Ка-
мишев и многие другие.

Две пятилетки труженики Терено-
зекского района выполнили по всем 
показателям. По принятым по тем вре-
менам правилам Конысбека Казан-
таева в начале 1975 года направляют в 
Джалагашский район, где отличную 
материально-техническую базу, благо-
приятный морально-психологический 
климат уже заложил Исатай Абдукари-
мов. На должность первого секретаря 
обкома партии он ушел со Звездой Ге-
роя Социалистического Труда. Не мог, 
на что-то жаловаться в Теренозеке и 
Налькожа Ергешбаев. А тем временем 
Генсек ЦК КПСС Леонид Брежнев ве-
щал с трибун о социализме с человече-
ским лицом. Насчет лица, конечно же, 
так себе гипербола, а вот социалисти-
ческого было очень много. Большое 
видится на расстоянии…

Мое личное знакомство со стилем 
и методами работы, достоинствами 
Казантаева началось, прямо скажем, 
необычно. В октябре 1977 года после 
окончания факультета журналисти-
ки КазГУ пришел работать в сельхоз- 
отдел областной газеты «Путь Лени-
на». Заведующий Санин Ким ни мно-
го ни мало отправил в совхоз Жаната-
лап. Жатва успешно завершена. Шли 
подготовка к зимовке ферм, подъем 
зяби. Меня крайне интересовали де-
тали и новинки. По полям повез глав-
ный агроном Жаксыбек Маншарипов. 
Мощные К-700 пахали чеки. «Вот, – 
рассказывал Жаксыбек, – плуги пред-
назначены для прямой пахоты. В че-
ках при разворотах нетронутой оста-
ется больше метра. В целом по чеку 
около ста метров, по хозяйству около 
десяти гектаров. Вот я и предложил к 
хвосту плуга приварить дополнитель-
ный нож. Проблема решена. Десять 
гектаров будут в обороте».

Автор эту идею отразил в публи-
кации. Дальше пошли редакционные 
будни. В Жанаталап вновь попал в по-
севную. Жаксыбек рассказал мне про 
историю с плугом. На другой день по-
сле публикации в совхоз приехали 
специалисты райсельхозтехники во 
главе с начальником. Выяснилось, что 
К.Казантаев лично дал указание изу-
чить и распространить это рацпредло-
жение. Так идея пошла дальше райо-
на. Новаторство, конечно, прекрас-
но, но куда больше впечатляет внима-
ние первого секретаря к нуждам соб-

ственного производства и его реакция 
на выступление СМИ. 

Так сложилось, что мне выпало ку-
рировать два самых мощных райо-
нов области – Теренозекский и Джа-
лагашский. О деятельности последне-
го за восемь лет опубликованы тысячи 
материалов. Понятно, что не обходи-
лось и без бесед с первым секретарем. 
Лично познакомились на току совхоза 
имени Ленинского комсомола Казах-
стана. Меня представил директор Ге-
рой соцтруда Узак Еспанов. Конысбек 
Казантаев одобрительно закивал голо-
вой. «Читаем, читаем. Но заходи, по-
говорим. Запиши прямой телефон». 

Зашел после жатвы. Первое, что 
бросилось в глаза, – это журнал «Но-
вый мир». На кипе газет. «Хорошее 
издание», сказал я. 

– Да! Только вот читать времени не 
хватает. Выбираю лучшее.

Разговор был разносторонним, но 
обратил внимание на экономический 
акцент. Так, Конекен сетовал, что 
если Мадениет получает в год полтора 
миллиона рублей чистой прибыли, то 
колхоз III Интернационал, что по со-
седству, около трех. Одна из главных 
причин разницы в уровне рентабель-
ности – недооценка уровня себесто-
имости. Вот чему надо учить руково-
дителей среднего уровня. Другой важ-
ный момент – это то, что Казантаев 
не говорил о средних зарплатах, надо-
ях, центнерах, социализме или ком-
мунизме. Все это сводилось к достой-
ному образу жизни людей, чего явно 
не хватало идеологам ЦК КПСС. Как 
стало понятно тогда, и подтвержде-
на позже, эта социально-экономи-
ческая модель и предопределяла всю 
хозяйственно-политическую жизнь 
товарища Казантаева. «Так что да-
вай работать сообща» – резюмировал  
Конекен...

Автор против ничего не имел. Хотя 
на первый взгляд диалог был похож на 
перевербовку. На деле Казантаев явно 
увидел в журналисте, если не сорат-
ника, то единомышленника. А этот 
взгляд уже из сферы аналитики и пси-
хологии. Конечно же, Конысбека Ка-
зантаева. Но жизнь на этом не кон-
чалась. Как мне рассказывал тот же  
Ж.Маншарипов, на одном из сове-
щаний первый секретарь, распекая 
подчиненных за недостатки, резю-
мировал: «Вы что, ждете, когда прие-
дет Иманбердиев и распишет, как, что 
и когда делать?». Но восьмилетнюю 
историю нашего взаимодействия в од-
ну-две страницы не впишешь. СМИ 
же в те времена справедливо относили 
к четвертой власти…

Первая же строила социализм. Если 
рисоводство было визитной карточ-
кой области, то животноводство чуть 
ли не падчерицей. Мы – не Австра-
лия, где круглый год сочный траво-
стой. Наши пастбища еле кормят сай-
гаков да овец. Стадам и табунам при-
вольно только по весне. Но животных 
держали в каждом хозяйстве. Чтобы 
вывести отрасль на промышленные 
рубежи, Казантаев добивается строи-
тельства молочно-товарных комплек-
сов на три тысячи голов. В совхозах 
Мадениет и имени Калинина. В рай-
он завозят шесть тысяч коров симмен-
тальской породы. Создают соответ-
ствующюю кормовую базу, подбира-
ют кадры. Правда, с главными специ-
алистами не все гладко. 

Одно из качеств первого секрета-

ря – никогда не опускать руки. В на-
чале 80-х годов автор попал на ферму 
совхоза Мадениет. Гидом был глав-
ный зоотехник Нурлыбек Жолдасбаев. 
Узнав, что он закончил московскую 
сельхозакадемию имени Темирязе-
ва, был приятно удивлен. «Сидел бы в 
управлении, а не месил ногами навоз 
на ферме!» – пошутил автор. Выясни-
лось, что он по окончании учебы по 
направлению поехал в Талдыкурган. 
Через год в связи со смертью матери 
приехал в Мадениет. Прошли похо-
роны. Нурлыбек собирался в дорогу, 

как вдруг приехала машина из райко-
ма партии – тебя просит зайти Казан-
таев. Приехал, рассказал обстановку. 
На предложение остаться в совхозе, 
ответил, что еще два года отработки. 
Конысбек звонит первому секретарю 
Талдыкурганского обкома и возвра-
щает Жолдасбаева на ферму. 

Что до первых результатов рабо-
ты комплексов, то средние надои в 
день составляли 15-17 литров молока. 
Раньше же – 5-7. Кукурузу на силос на 
500 гектарах возделывала Айнаш Бал-
габаева, ставшая при К.Казантаеве 
Героем соцтруда. Что до самого Жол-
дасбаева, то вскоре он, получив би-
лет члена КПСС, в 30 лет станет са-
мым молодым директором в области. 
А дальше – прекрасный карьерный 
рост. Все потому, что парню благово-
лила судьба в лице Конысбека Казан-
таева. Это же можно отнести и к Жак-
сыбеку Маншарипову, и к Сабиту Се-
рикбаеву, и к Садыку Алиеву, и Умбе-
тали Ахметову… Важно не только на-
значить руководителя. Но и пестовать 
как зернышко.

Чего явно не хватает области, как и 
всей стране, так это племенного жи-
вотноводства и семеноводства. Соз-
данный в конце 60-х годов КазНИИ-
риса, конечно же, способствовал раз-
витию производства. В 70-х инсти-
тут работал над созданием сорта «Ақ-
маржан». В основу легли наработки 
И.Жахаева и А.Алтынбекова. Как мы 
помним, под кураторстом К.Казан- 
таева. В начале 80-х годов опытные 
образцы семян были рекомендова-
ны для промышленного воспроизвод-
ства. Семеноводческими хозяйствами 
определили совхоз Авангард и имени 
Калинина. В последнем весь груз от-
ветственности лег на плечи уже ди-
ректора Ж.Маншарипова. За процес-
сом, затаив дыхание, следили все зем-
ледельцы и СМИ. За первыми обмо-
лотами наблюдали секретарь обкома 
Николай Подольских, начальник обл- 
управления сельского хозяйства Ель-
тай Тыныштыкбаев, директор Каз-
НИИриса Амангельды Алимбетов, 
начальник областного управления се-
менной инспекции Софья Байсенги-
рова, ее заместитель Галымбек Казан-
таев и другие. 

Первые обмолоты дали по 59 цент-
неров на круг. Затем на правах хозяина 
директор пригласил нас к дастархану. 
Слово дали Казантаеву. Из общих слов, 
выделю несколько: «Рождение семян, 
как рождение детей. Безмерно рад ито-
гам нашей работы. Надеюсь, народ по 
достоинству оценит первенца». 

Автор кроме этих слов помнит, как 
вкус плова из нового сорта перебивал 
вкус отборного армянского коньяка! 
Селекционеров «Ақмаржан» выдвига-
ли на соискание Государственной пре-
мии СССР, но приближалось столкно-
вение времен, где было не до науки. 
Череда смертей Генсеков ЦК КПСС 
не сулила ничего хорошего. Но жизнь 
продолжалась. О перипетиях того вре-
мени и людях района хорошо и емко в 
своей книге «Қазантаев мектебі» рас-
сказывает почетный ветеран района 
Шынгыс Айбосинов. Конечно же, она 
ограничена рамками района, но жизнь 
К.Казантаева – это жизнь в масштабах 
страны. Позволю себе на время откло-
ниться от местничества. Мои публи-
кации в начале 80-х годов заметили и 
в газете ЦК КПСС «Сельская жизнь». 
Предложили сотрудничество. Как-то 

попросили написать о районной пар-
тийной организации. Географию дол-
жен был одобрить минимум завотде-
лом обкома партии или соответствую-
щий секретарь. Айдарова на месте не 
было. Пошел к Файзулле Каракожае-
ву. Он, выслушав тему, сказал, что это 
только Джалагашская партийная ор-
ганизация, или Казантаевская. Эпи-
тет, как видим, свеж и силен. Но сам 
Казантаев, конечно же, не брал все на 
себя. Умело использовать силу аппара-
та райкома, двух десятков первичных 
парторганизаций – тоже искусство. 
Так что с уровнем и качеством органи-
зационной работы проблем не было.

Работая над материалом, много го-
ворил с людьми. Узнал груду интерес-
ного. Но не все факты вошли в публи-
кацию «Направлять, не опекая». Да 
и жизнь приносит новые эпизоды из 
прошлого. Тот же Айбосинов, в част-
ности, вспоминает: «Поступила ано-
нимная жалоба на деятельность Ка-
зантаева. Разбираться приехала об-
ластная комиссия партийного кон-
троля. Ничего не подтвердилось. Че-
рез месяца два ситуация повторилась 
вновь. Казалось бы, тема закрыта, но 
Казантаев рассказал об этом на бюро 
райкома. Подчеркнул, что кляузник 
работает вместе с ними. Сидит за од-
ним дастарханом. И что он лично не 
будет предпринимать никаких мер. 
Просьба одна – впредь писать прав-
ду. Кляузник вскоре сам пришел к Ка-
зантаеву и слезно чуть ли не на коле-
нях просил прощение. Казантаев про-
сто промолчал».

В этом факте автор видит снисходи-
тельность и великодушие Конысбека 
Торешовича. Ему также присущи эти-
ка и скромность. В область в те годы 
дважды приезжал первый секретарь 
ЦК Компартии Казахстана Д.Кунаев. 
Ему, понятно, показывали лучшее – 
Теренозекский и Джалагашский рай-
оны. К.Казантаев тогда находился в 
резерве ЦК. Но он рассказывал о де-
лах аргументированно и сдержанно. С 
чувством собственного достоинства. 
Не заискивал и не лебезил, стараясь 
извлечь политическую выгоду. Жаль, 
что Кунаев не увидел всех достоинств 
кандидата на должность первого се-
кретаря обкома партии. Хотя уже тог-
да вокруг самого первого секретаря 
ЦК плелись политические интриги. 
Казантаев все это если и не видел, то 
хорошо понимал. Считал, что партия 
партией, а народ – народом. 

В 1984 году Джалагашский рай-
он становится победителем Всесоюз-
ного социалистического соревнова-
ния. Единственным и неповторимым 
в истории области. Это было не про-
сто Красное Знамя. За ним стояли ор-
дена и медали, легковые машины и 
премии. Все то, что К.Казантаев отно-
сил к достойному образу жизни наро-
да. Свой последний орден Ленина он 
принял философски – все течет, все 
изменяется.

– Естественно, в районе состоялся 
огромный той. Как говорил Брежнев, 
есть хлеб, будет и песня! – вспомина-
ет хорошо известный в области Кожах-
мет Баймаханов. – Я тогда был началь-

ником ПМК. Но был в резерве кадров 
района. Конысбек Казантаев включил 
меня туда со словами «в жизни всегда 
и многое меняется». Его пророчество 
вскоре сбылось – пошел директором 
совхоза имени Калинина. О поворотах 
судьбы не жалею, хотя пришлось уви-
деть много чего разного…

Своей значимой ролью в жизни 
района также могут гордиться Назтай 
Сермаханова, Дарига Акмагамбетова, 
Бегали Каюпов, Омирзак Тунгушба-
ев, Малик Аюпов, Балгабай Имашев, 
Кенжегара Сулейменов, Абзал Тай-
манов, Батырбек Маншарипов, Аман 
Итегулов и многие другие. 

Новый первый секретарь обкома 
Еркин Ауельбеков почему-то пленум 
райкома партии собрал в августе 1985 
года, а не скажем, после жатвы. Мо-
жет, в области куда-то торопились. В 
ЦК КПСС пришел период попули-
ста Михаила Горбачева. А там вскоре 
и мертвая схватка с анархистом Ель-
циным, Всесоюзный референдум по 
сохранению СССР… Что до итогов 
жатвы 85-го, то отлаженный партий-
но-хозяйственный механизм района 
сработал как часы. В своем последнем 
слове на пленуме Конысбек Казантаев 
сказал много отеческого в адрес джа-
лагашцев. В заключении подчеркнул:

– Всегда готов помочь вам всем 
без исключения словом и делом. Буду 
радоваться вашим успехам, расстра-
иваться из-за неудач. Постарайтесь 
меня не огорчать!
Все ли сегодня знают, помнят и ис-

полняют этот наказ наставника и учи-
теля? Сказать не берусь. Но у Сеилбека 
Шаухаманова нашлись слова, которые, 
пусть и не полностью обобщают яр-
кий образ Конекена. «Казантаев – это 
сплав кремния и стали. Казантаев – это 
эшелоны зерна и молока. Казантаев – 
родной отец пятерых детей и крестный 
отец десятка секретарей обкома, со-
тен директоров. Казантаев – это маяк и 
пример для народа во все и на все вре-
мена. Наш ему вечный поклон!»… 

Что до «Архива секретаря», то в нем 
огромный пласт искренних чувств, 
мыслей и фактов. Конекен, таким об-
разом подводил итоги своей жизни. 
Жаль, что размышления не вылились 
в мемуары. Тем более, что рядом по-
следнее десятилетие неизменно нахо-
дилась сноха Шара – известная в об-
ласти журналист. Но глубокое науч-
но-публицистическое исследование 
феноменальности и уникальности 

Конысбека Казантаева актуально осо-
бенно сегодня, когда общество край-
не нуждается в честных, самобытных 
и бескорыстных лидерах. Об этом и 
многом другом люди говорили на асах, 
посвященных 100-летию Конысбека 
Казантаева, прошедших в Шиели, Те-
ренозеке, Жалагаше, Кызылорде. Ас 
на родине героя в Кармакши пройдет 
и завтра, 3 ноября. Что ж, эволюция 
и диалектика не разделимы! Ну, а ав-
тору остается подписаться правилами 
XX века. 

Касым ИМАНБЕРДИЕВ, 
член КПСС с 1983 года, 

член Союза журналистов СССР с 1981 года, 
Почетный журналист Казахстана

взгляд через годы...
ПАМЯТЬ 2 ноября 2023 г. 
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Вылечили врожденную 
глухоту

Генная терапия оказалась дей-
ственной стратегией борьбы с 
врожденным нарушением слуха у 
малышей, которое вызвано гене-
тическим дефектом в белке, из-
вестном как отоферлин.

Эксперты разработали два новых пре-
паратов генной терапии, которые созданы 
на базе аденоассоциированных векторов.

Первые результаты клинических ис-
пытаний свидетельствуют о положитель-
ном влиянии генной терапии на восста-
новление слуха.

Кроме генной терапии, исследовате-
ли также активно занимаются разработ-

кой методов коррекции генетических 
дефектов еще на стадии эмбриона, от-

крывая перспективы для пренаталь-
ного вмешательства в случаях на-
следственной глухоты.

«Судью на мыло!»

Нападающий «Аль-Насра» 
Криштиану Роналду остал-

ся недоволен судейством матча 
против «Аль-Иттифака» (1:0) в 1/8 
финала Кубка Короля Саудовской 
Аравии.

Встреча в Эр-Рияде завершилась со 
счётом 1:0 в пользу «Аль-Насра».

Сам Роналду в первом тайме получил 
желтую карточку от рефери Пьеро Маццы.

После отменённого гола португаль-
ский игрок продемонстрировал жест, оз-
начающий замену, и пальцем указал на 
арбитра матча.

2 ноября 2023 г.
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ФОКУС

КТО ЗА ЧТО ОТВЕЧАЕТ?
В многоквартирных жилых домах,  в домах частного сектора все 

газовое оборудование условно разделено на две части. Это фасадные 
газопроводы и стояки по подъездам вместе с кранами, техническое 
обслуживание которых должно проводиться специализированной 
организацией на основании договора с собственниками квартир 
(объектом кондиминиума).

Внутриквартирное газовое оборудование (ВДГО) – все, что находится 
после запорного крана включительно на ответвлении в квартиру/дом: это 
трубопровод и подводки, плиты, котлы, водонагревательные колонки, 
регулирующая и предохранительная арматура, системы контроля 
загазованности помещений, приборы учета газа. За техсостояние 
газопотребляющего оборудования и газового оборудования по Закону 
«О газе и газоснабжении» отвечает собственник жилого помещения.

ПОЧЕМУ НЕОБХОДИМО ЗАКЛЮЧАТЬ ДОГОВОР НА 
ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ?

Регулярные проверки и обслуживание газового оборудования 
и газопотребляющих систем в квартирах/домах, проводимые 
специализированными организациями, позволяют вовремя выявить 
неисправность, а значит предотвратить ЧП.  Помните, в подавляющем 
количестве случаев трагедии происходят именно из-за неисправности 
газового оборудования. Согласно  законодательству РК, владельцы 
газопотребляющих систем и газового оборудования обязаны заключить 
договор на техническое обслуживание. И сделать это должен каждый, 
ведь даже если 49 из 50 собственников квартир в доме заключат договоры, 
а один не заключит, гарантии безопасности нет.

КАКИЕ РАБОТЫ ПРЕДУСМАТРИВАЕТ 
ДОГОВОР ТЕХНИЧЕСКОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ?

• проверку (визуальную) соответствия установки газового 
оборудования и прокладки газопроводов проекту газоснабжения и 
карточке абонента;

•  проверку герметичности соединений газопроводов и арматуры, бытово-
го газового оборудования приборным методом или мыльной эмульсией;

•  проверку целостности и укомплектованности газового оборудования;
• проверку работоспособности и смазку кранов, установленных на 

газопроводах;
• проверку наличия тяги в дымовых и вентиляционных каналах, 

состояние соединительных труб газового оборудования с дымовым 
каналом, наличие притока воздуха для горения;

• проверку работоспособности автоматики безопасности бытового 
газового оборудования, ее наладку и регулировку;

•  очистку горелок от загрязнений, регулировку процесса сжигания 
газа на всех режимах работы оборудования;

• выявление необходимости замены или ремонта отдельных узлов и 
деталей газового оборудования;

• проверку наличия специальных табличек у газовых горелок, 
приборов с отводом продуктов сгорания в дымоход, предупреждающих об 
обязательной проверке наличия тяги до и после розжига оборудования;

• инструктаж потребителей по правилам безопасного пользования 
газом в быту;

• обслуживание шкафных регуляторных пунктов, установок защиты 
газопроводов от коррозии (при их наличии).

ОБЯЗАННОСТЬ ПОТРЕБИТЕЛЯ ПРИ ЗАКЛЮЧЕНИИ 
ДОГОВОРА НА ТЕХОБСЛУЖИВАНИЕ

• обеспечить эксплуатацию газового оборудования в соответствии с 
инструкциями по их эксплуатации;   

•  при неисправности газового оборудования, дымовых и вентиляцион-
ных каналов, появлении запаха газа немедленно прекратить пользование 
газом и сообщить в аварийную службу газораспределительной, 
газосетевой организации;
• обеспечить своевременную проверку и прочистку дымовых и 

вентиляционных каналов;
• обеспечивать доступ представителю исполнителя (по предъявлении 

удостоверения) к газовому оборудованию и кранам на лестничной разводке 
для осмотра, в случае необходимости ремонта, а при аварийных ситуа-
циях – в любое время суток. При проведении исполнителем технического 
обслуживания представить копию проекта газоснабжения (исполнительно-
технической документации) на газифицированный объект;

• не производить и не допускать проведение работ 
по самовольной газификации, перемонтажу, монтажу, 
демонтажу, изменению конструкции и ремонту (в 
том числе замене) газового оборудования, дымовых и 
вентиляционных каналов;
• не загромождать места расположения кранов на вводе 

перед газовым оборудованием и на разводке (стояки);
• выполнять предписания исполнителя по устранению 

нарушений по безопасной эксплуатации газового 
оборудования;

• в течение пяти рабочих дней сообщать исполнителю 
об изменении количества оборудования, подлежащего 
техническому обслуживанию.

В случае непредоставления исполнителю доступа к 
газопотребляющим системам, газовому оборудованию 
ответственность за исправное техническое состояние 
газопотребляющих систем несет сам потребитель.

С КАКОЙ ОРГАНИЗАЦИЕЙ ЗАКЛЮЧАЕТСЯ 
ДОГОВОР?

Согласно законодательству РК, договор на техническое 
обслуживание нужно заключить с любой специализированной 
организацией аттестованной в области промышленной 
безопасности .

ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ ДОГОВОР
НЕ ЗАКЛЮЧЕН?

Сотрудники специализированной организации не 
проверяют исправность газового оборудования в квартирах/
домах. Жильцы подвергают потенциальной опасности не 
только себя, но и своих близких, соседей по дому. У поставщика 
газа нет подтверждения исправности газового оборудования в 
квартирах/домах и безопасности его эксплуатации.

Отключение от систем газоснабжения при отсутствии у 
потребителя договора на техническое обслуживание. 

Кызылординский производственный филиал 
АО «КазТрансГаз Аймак»

ШОРТ-ТРЕК 

Скорость и виражи 
На состоявшемся в Уральске 

чемпионате РК по индивидуаль-
ным дистанциям среди спортсме-
нов старшего и среднего возраста 
две награды завоевали кызылор-
динские спортсмены.

В частности, на дистанции 
777 метров среди девушек сред-
него возраста золотую медаль за-
воевала Жансая Есен. А в сме-
шанной (микс) эстафете на дис-
танции 2000 метров наши земля-
ки показали второй результат.

В составе команды выступили 
Ж.Есен, Диляра Туралиева, Сан-
жар Бекайдар, Нариман Молда-
бек, Айсана Умиртай и Аккерим 
Мирамбек. Тренирует спортсме-
нов Марат Муратбеков.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ИГРЫ

Впервые 
в Кызылорде

В спорткомплексе NAMAN 
ATA при поддержке ТОО 
«Абай-Даулет», областного фи-
лиала МК «Жастар рухы» и го-
родского отдела культуры и спор-
та состоялись республикан-
ские школьные соревнования по 
стрельбе из лука.

Награды состязаний в двух 
возрастных группах разыграли 
около двухсот юных стрелков из 
Астаны, Алматы, Шымкента, 
Туркестана, Усть-Каменогор-
ска, Жанаозена и Кызылорды.

По итогам состязаний сре-
ди 10-летних стрелков первое 
место заняли шымкентцы Ал-
тынай Есбай и Абубакир Абдуа-
ли, второе – Акзере Турсынбек 
(Туркестан) и Абдуали Сагын-
бай (Жанаозен), третье – Ами-
на Канаткызы (Кызылорда) и 
Нурали Абдиразак (Шымкент). 

Среди 15-летних лучников 
первенствовали Аяна Турар-
бек (Туркестан) и Амир Абдуа-
ли (Шымкент). Второй резуль-
тат у Улпан Асылбек (Туркестан) 
и Айбына Нурбергенулы (Ал-

маты), третий – Жансаи Нур-
ланкызы (Кызылорда) и Мухам-
меджана Абдуали (Шымкент). 

АRASHI-MMA

Ударные старты
11 наград различного досто-

инства завоевали кызылордин-
ские юные спортсмены на І чем-
пионате мира, который состоял-
ся на высокогорном курорте «Ақ 
бұлақ» в Алматы. 

Награды первенства разы-
грали спортсмены Казахстана, 
России, Турции, Индии, Тад-
жикистана и Кыргызстана.

– На первенстве мира наша 
область была представлена  
24-мя участниками, – сообщил 
президент областной федера-
ции Аrashi-MMA Азамат Ураз- 
баев. – Первые места в своих 
весовых категориях и возраст-
ных группах заняли Арыстан 
Абдраманов, Нурдаулет Му-
ратбек, Диар Кегай, Ерсайын 
Нариман. Обладателями сере-
бряных медалей стали Зангар 
Бекболатулы, Жасмин Илья-
сова, Гульнур Абдыгаппар, 
Мейиржан Болатулы, бронзо-
вых – Нуркелды Кадирбаев, 
Бакытгуль Назарбаева и Дани-
ла Хлыстов. 

ШАХМАТЫ

За клетчатыми 
досками

Ряд наград завоевали кы-
зылординские шахматисты на 
V этапе Кубка РК по класси-
ческим шахматам — Между-
народном турнире «Павлодар 
Оpen-2023».

В частности, в турнире сре-
ди взрослых второе место занял 
Нурдаулет Танатов, среди мо-
лодежи до 16 лет главный приз 
завоевал Ансат Алдияр, среди 
10-летних второе место у Али-
ны Ерболаткызы, третье – Ай-
биби Сартай, среди 14-летних – 
третий результат показала Кау-
сар Али.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

СПОРТ-ИНФО

КРАСКИ ОСЕНИ

Осень – удивительное время года, для каждого человека она ассоциирует-
ся с чем-то своим. Для кого-то это поездки за город, на дачу, кто-то видит в 
ней уныние, тоску, холод, а для других, наоборот, вдохновение, наполнен-
ное природными красками. 

Ноябрь нечаянно нагрянул

Нынешняя осень радует кызылординцев 
своей красотой и теплой погодой. Люди ста-
раются больше времени проводить на при-
роде, в парках, любуясь осенними пейзажа-
ми, вдыхая запахи пожухлой травы и увяда-
ющей листвы. 

Одно из любимых мест отдыха горожан – 
парк имени Батырхана Шукенова. Здесь чисто 
и уютно, часто собирается молодежь побол-
тать о своем, прогуляться по парку и полюбо-
ваться природой приходят родители с детьми. 

Пенсионерка Светла-
на часто по утрам 

прогуливается 
по парку.

– Осень 
в этом 

году очень красивая, особенно в парке, – де-
лится она. – Часто прихожу сюда подышать 
свежим воздухом, сделать гимнастику. Обыч-
но в сентябре с приходом первых замороз-
ков листья сразу же опадают с деревьев. А 
в нынешний сезон они долго стоят в золо-
том осеннем наряде, радуя глаз. Много лю-
дей моего возраста приходят отдохнуть, по-
заниматься на тренажерах. Многие для под-
держания здоровья предпочитают ходьбу с 
палками, или, как еще называют, скандинав- 
скую ходьбу. Очень много мамочек с детьми, 
с колясками. Как время года, осень мне очень 
нравится. Она у меня ассоциируется со сти-
хами великого русского поэта А.С. Пушкина: 
«Унылая пора! Очей очарованье!...». 

Марина СКОРНЯКОВА

В МИРЕ
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